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Живёшь, молодёжь
Людям до 35 лет компенсируют половину аренды жилья

Мария Перевощикова

В России планируют субсидировать 
аренду жилья молодёжью — госу-

дарство будет компенсировать людям 
до 35 лет половину платежей. Но парал-
лельно им придётся копить на первона-
чальный взнос для покупки квартиры 
в новостройке по ипотеке — таковы ус-
ловия будущей программы. Ежегодно 
она будет охватывать порядка 310 тыс. 
человек, сообщили «Известиям» в Мин-
строе. Инициатива также поможет выве-
сти из серой зоны рынок аренды жилья, 
говорят эксперты.

В России планируют запустить про-
грамму, стимулирующую молодёжь 
к накоплению первоначального взноса 
по ипотеке. Для этого людям в возрасте 
до 35 лет будут компенсировать 50% пла-
ты за арендное жильё, сообщили «Извес-

тиям» в Минстрое. Обязательным усло-
вием субсидирования станет именно 
параллельное накопление на покупку 
своего жилья в новостройке.

Анонсировать подробности новой 
меры планируется в течение ближай-
шей пары месяцев, сказал «Известиям» 
замглавы министерства Никита Стаси-
шин. Ведомство разрабатывает програм-
му совместно с «Дом.РФ» и Росмолодё-
жью. Потенциально она сможет охватить 
310 тыс. человек ежегодно, сообщили 
в Минстрое. Сроки её старта пока не на-
зываются. Никита Стасишин назвал ини-
циативу «интересным механизмом».

— По сути, государство помогает 
накопить на первоначальный взнос, 
параллельно субсидируя наём жи-
лья — до момента накопления на пер-
воначальный взнос, — рас-
сказал он.
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Золотой в запас
ЦБ в полтора раза увеличит выпуск инвестиционных монет

Мария Строителева

Б анк России планирует в 2023-м выпу-
стить шесть видов инвестиционных 

монет общим тиражом до 1,45 млн штук, 
рассказали «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Это в полтора раза больше, 
чем в прошлом году (905 тыс.). В кредит-
ных организациях подтвердили, что спрос 
на такой инструмент сбережений вырос. 
Он наряду с золотом стал защитным ак-
тивом на фоне сложностей с вложения-
ми в доллары и евро. Эксперты считают: 
спрос на монеты близок к насыщению, 
он может упасть на фоне эффекта высо-
кой базы прошлого года и снижения гео-
политических рисков.

ЦБ в этом году нарастит выпуск 
инвестиционных монет из золота 
и серебра. Если в 2022-м их тираж был 
905 тыс. штук (в 2021-м — почти 957 тыс.), 
то в этом году он составит до 1,45 млн 
штук, сообщили «Известиям» в регуля-
торе. Банк России выпустит шесть ви-
дов: «Золотой червонец» и «Георгий По-
бедоносец» различного номинала.

Потребность в инвестиционных мо-
нетах из драгметаллов у распространи-
телей (банки и Гознак) остаётся на ста-
бильном уровне, отметили в ЦБ. Они 
передаются кредитным организаци-
ям в соответствии с их заявками в те-
чение года — по мере изготовления, до-
бавил регулятор.

Всего ЦБ заключил соглашения 
о распространении памятных и инве-
стиционных монет с 121 финансовой ор-
ганизацией. Совершить покупку можно 
почти в любом крупном банке.

Как рассказали «Известиям» в пресс-
службе «Зенита», наибольшим спросом 
у населения пользуются «Золотой черво-
нец» и «Георгий Победоносец» 
номиналом 50 и 100 рублей. 

Второй не пошёл
Запуск рейсов Red Wings в Грузию подвис

Анастасия Львова

В торая российская авиакомпания — 
Red Wings — не может начать полё-

ты в Грузию из-за отсутствия решения 
Минтранса России, рассказал «Извес-
тиям» источник в компании и подтвер-
дил собеседник, знакомый с ситуацией. 
От авиарегулятора Грузии разрешение 
на рейсы было получено ещё в мае. 
Полёты планировалось начать в пер-
вой декаде июня, но они откладыва-
лись уже несколько раз. Часть экспер-
тов считают, что российская сторона 
таким образом пытается соблюсти па-
ритет, другие — что с запуском могут тя-
нуть и по инициативе Грузии. Сейчас ту-
ристический рынок этой страны и так 
перенасыщен, поэтому запуска новых 
рейсов следует ожидать только осенью, 
полагают специалисты.

Запуск рейсов второй российской 
авиакомпании — Red Wings — в Грузию 
отложился на неопределённое время, 
перевозчик до сих пор не получил раз-
решения от Минтранса РФ, сообщил 
«Известиям» источник в компании. Эту 
информацию подтвердил ещё один со-
беседник, знакомый с ситуацией.

В мае Red Wings получила согласо-
вания от грузинской стороны на за-
пуск рейсов по маршрутам Домодедо-
во — Кутаиси и Сочи — Тбилиси, а также 
на чартеры из регионов, напомнил ис-
точник в перевозчике. А 16 июня разре-
шение было выдано ещё на один марш-
рут — Жуковский — Тбилиси, уточнил 
он.

— Мы ожидаем решения Минтранса 
РФ. У нас всё согласовано, мы назначен-
ный перевозчик и со стороны России 
по регулярным рейсам, и нам согласо-
вала все чартеры грузинская сторона. 
Для нас это больной вопрос, что полё-
ты не запускаются, сезон идёт, — отме-
тил собеседник.

С открытием дополнительных полё-
тов в Грузию билеты на этом направле-
нии снизятся в цене, прогнозирует ис-
точник в авиакомпании.

В пресс-службе Red Wings «Извести-
ям» подтвердили, что ждут согласования 
от Минтранса и готовы запустить рейсы.

— Надеемся, что в ближайшее время 
все необходимые разрешения будут по-
лучены, — уточнили там.

«Известия» направили запрос в Мин-
транс РФ и Агентство гражданской ави-
ации Грузии.

Рейсы из России в Грузию возобно-
вились в мае этого года, после того как 
президент РФ Владимир Путин снял 
действующий с 2019-го запрет на по-
лёты в эту страну. Тогда он был введён 
из-за массовых политических проте-
стов в Грузии.

Сейчас из Внуково в Тбилиси еже-
дневно летают две авиакомпании — рос-
сийский «Азимут» и грузинская Georgian 
Airways.

Ранее вице-президент Российско-
го союза туриндустрии Дмитрий Го-
рин отмечал: развитию туризма между 
странами мешает наличие межправи-
тельственного соглашения о взаимно-
сти и паритете по количеству полётов. 
Единственным вариантом увеличить 
провозные ёмкости становится выда-
ча отдельных разрешений на чартер-
ные рейсы, указывал экс-
перт.

Денатуральный продукт
В метанол предлагают добавлять вызывающий рвоту химикат

Евгения Перцева

В метанол предложили добавлять де-
натурат, который вызывает у людей 

рвотный рефлекс и мешает выпить этот 
спирт. С такой инициативой выступили 
в Совете Федерации, её уже обсудили 
с Минпромторгом на совещании в на-
чале июня. Мера стала актуальной по-
сле массового отравления продукцией 
«Мистер Сидр», содержавшей метанол. 
В министерстве считают, что предложе-
ние надо изучить. Но пока следует сфор-
мировать специальный реестр для про-

изводителей и продавцов этого спирта, 
уверены в ведомстве. Не попавшие в пе-
речень компании столкнутся с запретом 
на работу.

О том, что в Совете Федерации 
предлагают денатурировать метанол, 
«Известиям» рассказал первый зампред 
комитета СФ по бюджету и финансовым 
рынкам Сергей Рябухин. Речь идёт о не-
скольких вариантах: изменении цвета, 
запаха или вкуса. В начале июня в верх-
ней палате парламента состоялась ра-
бочая группа с участием Минпромтор-
га, на которой обсуждали этот вопрос.

— Метанол — бесцветная жидкость, 
похожая на этиловый спирт, для чело-
века он смертельно опасен, относится 
к ядам. Если бы эта жидкость имела цве-
товой пигмент либо неприятный запах 
или вызывала рвотный рефлекс, то это 
могло бы оградить людей от серьёз-
ных отравлений, — заметил Сергей Ря-
бухин. — Ведь, как правило, люди не по-
дозревают, что употребляют яд.

Большая часть производимого в РФ 
метанола идёт на экспорт — около 70% 
всего объёма, добавил пар-
ламентарий. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 21.06.2023 
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Коллективный риск
ЕС представил стратегию экономической безопасности

Наталия Портякова

Е вросоюз представил контуры сво-
ей первой стратегии экономиче-

ской безопасности. Общий посыл свёл-
ся к тому, что блок не может позволить 
себе чрезмерную зависимость от си-
стемных конкурентов, к числу которых 
относят Россию и Китай. Логичным вы-
водом из этого стала мысль о том, что 
Брюссель должен сформировать об-
щее видение экономических рисков 
и бороться с ними централизованно, 
а не только на национальном уровне 
своих государств-членов. Особой кон-
кретики относительно планирующих-
ся мер 20 июня в Брюсселе не прозву-
чало, однако, по данным СМИ, одним 
из способов борьбы против уязви-
мостей ЕС  перед третьими страна-
ми может стать запрет на аутсорсинг 
неблагонадёжным государствам (чи-
тай — Китаю) цепочек поставок пере-
довых технологий.

�� ПОД ОБЩИЙ КОНТРОЛЬ

Долгие годы Европейский союз стре-
мился отделять свою либеральную 
экономическую политику от полити-
ки внешней. Однако в последнее вре-
мя Брюссель окончательно осознал: 
экономические вопросы не могут ре-
шаться без оглядки на вопросы нацио-
нальной безопасности.

Одним из самых тревожных зво-
ночков для Европы стала зависи-
мость от российских энергоресурсов, 
от которой страны континента ста-
ли стремительно избавляться, пусть 
и с переменным успехом. По данным 
Европейского статистического агент-
ства, если с 2019 по 2022 год средне-
месячный импорт нефти и нефте-
продуктов из России в ЕС находился 
на уровне 15,2 млн т, то к марту 2023-го 
объём таких поставок сократился 
до 1,4 млн т. Хотя, как признал недавно 
депутат Европарламента от Германии 
Гуннар Бек, Европа всё ещё импорти-
рует большое количество российских 
энергоносителей через третьи стра-
ны, причём по гораздо более высокой 
цене, делая вид, что они не имеют к РФ 
никакого отношения.

Экономические последствия укра-
инских событий дали старт новой вол-
не дискуссий о необходимости ЕС 

обезопасить себя от других зависи-
мостей. И тут на первый план вышел 
Китай.

Лейтмотивом представленной 
20 июня стратегии экономической 
безопасности — первого для ЕС доку-
мента такого рода — стала мысль о том, 
что объединение «не может относить-
ся к зависимости поставок от систем-
ного конкурента так же, как [к зависи-
мостям] от союзников».

— Ни для кого не секрет, что Россия 
внушает нам опасения по поводу энер-
гетической безопасности. Аналогич-
ным образом в марте председатель 
[Еврокомиссии] Урсула фон дер Ляй-
ен заявила, что Китай представляет 
особую проблему в области техноло-
гической безопасности и утечки тех-
нологий, — отметила во вступитель-
ном слове еврокомиссар Маргрете 
Вестагер, отвечающая за политику 
в области технологий и конкуренции.

При этом она подчеркнула: задум-
ка ЕС — это «план по снижению ри-
ска — а не разъединению — наших эко-
номических взаимозависимостей». 
И потому первостепенной задачей 
для блока должно стать формирова-
ние общего понимания опасностей 
на уровне ЕС по таким параметрам, 
как цепочки поставок, критически 
важная инфраструктура, технологи-
ческая безопасность и утечка инфор-
мации в результате экономического 
принуждения.

Кроме того, Вестагер пообещала, 
что уже к сентябрю внутри ЕС будет 
утверждён список запрещённых к экс-
порту в третьи страны товаров двой-
ного назначения, которые могут быть 
использованы в военных целях или 
для нарушений прав человека. К концу 
же года Евросоюз должен завершить 
оценку рисков для каждой категории 
важнейших технологий.

Многие другие предложения, о ко-
торых со ссылкой на черновик стра-
тегии писали европейские СМИ, 
в Брюсселе представлены не были. 
Но, по данным Politico, в ближайшем 
будущем ЕС помимо экспортного кон-
троля над рядом товаров намерен уси-
лить контроль инвестиций иностран-
ных компаний в критически важные 
секторы или инфраструктуру в Евро-
пе. На данный момент 19 из 27 стран — 
членов ЕС имеют национальные меха-

низмы контроля прямых иностранных 
инвестиций и даже обязаны ежегод-
но отчитываться перед Еврокомис-
сией обо всех крупных вложениях 
из других стран за пределами объе-
динения. С октября 2020 года Евро-
комиссия и государства-члены рас-
смотрели более 1 тыс. сделок в этой 
сфере. Но сейчас в ЕС посчитали, что 
систему контроля следует унифици-
ровать и привести к единым стандар-
там. «Когда мы не действуем сообща, 
мы становимся игровой площадкой. 
А когда мы действуем вместе, мы ста-
новимся игроками», — пояснила такую 
логику Маргрете Вестагер.

Самой же громкой частью новой 
стратегии, о которой еврочиновни-
ки пока умолчали, обещает стать 
возможный запрет для европейских 
компаний на аутсорсинг цепочек по-
ставок передовых технологий стра-
нам, которые в Брюсселе считают ав-
тократиями. В частности, по данным 
Politico, в документе указаны такие 
чувствительные сферы, как кванто-
вые вычисления (которые можно при-
менять и для взлома даже хорошо за-
щищённых систем коммуникаций), 
искусственный интеллект и передо-
вые полупроводники. Иначе говоря, 
строить в Китае завод по сборке ав-
томобилей будет можно, а вот завод 
по сборке продвинутых компьюте-
ров — нет.

�� СМЕШАННЫЕ ЧУВСТВА

Во многом борьба за отход ЕС от тра-
диционной либеральной политики 
свободной торговли в сторону за-
щитных экономических инструмен-
тов стала делом рук лично Урсулы 
фон дер Ляйен. В марте она заявила: 
Брюсселю необходимо обеспечить, 
чтобы капитал, опыт и знания евро-
пейских компаний не использовались 
для усиления военных и разведыва-
тельных возможностей «системных 
соперников» блока, к коим относит-
ся и Китай.

И такой настрой, разумеется, на-
шёл полную поддержку США. В мае 
Штаты и Евросоюз провели совмест-
ный совет по торговле и технологиям, 
заявив по его итогам, что в дополне-
ние к существующим инструментам 
экспортного контроля и проверки 

входящих инвестиций сторонам сто-
ит рассмотреть «соответствующие 
меры, направленные на устранение 
рисков, связанных с исходящими ин-
вестициями».

— Это огромный сдвиг в политике 
ЕС, к которому подтолкнула фон дер 
Ляйен. Она лидирует в этом направ-
лении, подталкиваемая друзьями 
по ту сторону Атлантики, — заметил 
изданию Politico в начале июня один 
из чиновников ЕС.

Однако не во всех европейских сто-
лицах предложенные меры вызвали 
такое уж воодушевление. Меры без-
опасности вроде экспортного контро-
ля всегда относились к национальной 
компетенции стран — членов блока, 
и не все горят желанием передавать 
полномочия Брюсселю, как и в прин-
ципе разрабатывать общеевропей-
скую стратегию на сей счёт. Герма-
ния и Франция, имеющие обширные 
торговые и деловые связи с Китаем и, 
к слову, принимающие на этой неделе 
поочерёдно премьера Госсовета КНР 
Ли Цяна, не раз высказывались про-
тив следования американской линии 
в отношении Пекина.

Даже правительство Нидерландов, 
прибегнувшее под давлением США 
к ограничению экспорта самых совре-
менных машин для производства чи-
пов в Китай, выразило осторожность 
в отношении предлагаемых Брюссе-
лем идей. Министр внешней торгов-
ли страны Лизье Шрайнемахер, напри-
мер, дала понять: общеевропейский 
скрининг инвестиций «довольно тя-
жёлый инструмент», и потому Брюс-
селю ещё предстоит доказать, почему 
он действительно необходим.

— Есть признание того, что необхо-
димы какие-то рамки, но вопрос в том, 
что это будет означать. Никто не хо-
чет, чтобы это использовалось как ещё 
один инструмент протекционизма, — 
описал FT настроения внутри ЕС один 
из дипломатов.

Игры «Пятнашки»
На авдеевском направлении у ВФУ  
не хватает резервов

Юлия Леонова, Андрей Фёдоров

Вооружённые силы России 20 июня 
продолжали отбивать атаки на за-

порожском, южно-донецком и донец-
ком направлениях. За сутки на этих 
участках линии соприкосновения ВФУ 
недосчитались свыше 400 военнослу-
жащих и 42 единиц военной техники. 
Всего же с 4 июня противник предпри-
нял 263  атаки на российские пози-
ции — все они были отбиты, сообщил 
министр обороны России Сергей Шой-
гу. Эксперты отмечают, что национа-
листы будут атаковать до истощения 
резервов и их атаки продлятся около 
двух-трёх недель. Также 20 июня ука-
зом президента России госпиталь им. 
А.А. Вишневского был награждён ор-
деном Александра Невского, а прика-
зом главы Минобороны ему вручено 
почётное знамя.

ВФУ продолжили попытки насту-
пления на южно-донецком, запорож-
ском и донецком направлениях, сооб-
щили в российском военном ведомстве 
20 июня.

— Умелыми и слаженными действия-
ми подразделений группировки войск 
«Восток», ударами авиации, огнём ар-
тиллерии и тяжёлых огнемётных си-
стем на Времевском выступе и оре-
ховском тактическом направлении 
отражены четыре атаки мотопехотных 
подразделений ВСУ, усиленных танка-
ми, — заявил официальный представи-
тель Минобороны РФ генерал-лейте-
нант Игорь Конашенков.

Там было уничтожено три танка 
и пять боевых бронированных машин. 
Кроме того, нанесены удары по скопле-
ниям живой силы и техники ВФУ в рай-
онах населённых пунктов Новополь 
ДНР и Левадное Запорожской области.

На положском тактическом направ-
лении в Запорожской области пресече-
на деятельность украинской диверси-
онной группы.

На донецком направлении южная 
группировка войск успешно отрази-
ла десять атак противника в районах 
Красногоровки, Авдеевки и Марьинки.

За сутки на этих стратегических 
направлениях, по данным россий-
ского Минобороны, ВФУ потеряли 
более 400 военнослужащих и 42 еди-
ницы военной техники, включая де-
вять танков и боевую машину пехо-
ты Bradley.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, украинские 
формирования продолжают усили-
вать натиск. При этом за последние 
сутки их потери значительно выросли. 
В частности, наибольшее число ране-
ных и убитых у противника наблюда-
ется в районе Пятихатки. Фактически 
128-я горная бригада, которая насту-
пает на этом направлении, уже в бли-
жайшее время потеряет боеспособ-
ность, утверждают источники.

Ожесточённые атаки украинских 
формирований продлятся ещё две-
три недели, полагает военный экс-
перт Василий Дандыкин.

— Мы отобьём эти атаки, уверен, — 
считает он. — Они уже растратили 
силы, которые были задействова-
ны в первой волне. Сейчас идёт вто-
рой бросок — результатов нет, а силы 
тают. Куда им деваться? Они сейчас 
бросаются, потому что им западные 
кураторы приказали бросаться. По-
вторить харьковский вариант на-

ступления у них не получится, так 
как наши войска выстроили грамот-
ную много эшелонированную оборо-
ну. Долго продолжаться наступление 
не сможет. Мы жжём технику, жжём 
БТР, жжём танки. Этот момент надо пе-
ретерпеть, а дальше мы пойдём вперёд.

Украинские формирования задей-
ствуют большое количество западно-
го вооружения и элитных соединений, 
личный состав которых обучался спе-
циалистами НАТО, сообщил министр 
обороны РФ Сергей Шойгу 20 июня.

— С 4 июня ВСУ предприняли 263 ата-
ки позиций российских войск. Благо-
даря грамотным и самоотверженным 
действиям наших подразделений все 
они отбиты, противник целей не до-
стиг, — рассказал он.

Министр также сообщил, что в пла-
нах руководства ВФУ нанести удары 
по территории России, включая Крым, 
ракетами HIMARS и Storm Shadow.

— Применение этих ракет вне зоны 
проведения специальной военной 
операции будет означать полноцен-
ное втягивание США и Великобрита-
нии в конфликт и повлечёт незамедли-
тельные удары по центрам принятия 
решений на территории Украины, — 
подчеркнул глава военного ведомства.

20 июня указом президента России 
«за большой вклад в развитие отече-
ственной медицины, высокие дости-
жения по охране здоровья военнос-
лужащих» Центральный военный 
клинический госпиталь им. А.А. Виш-
невского был награждён орденом 
Александра Невского. Приказом ми-
нистра обороны центру вручено по-
чётное знамя — «как официальный 
воинский символ и реликвия для уве-
ковечивания памяти о государствен-
ной награде».

Медики госпиталя получили госу-
дарственные и ведомственные награ-
ды. Коллектив поздравил первый зам-
министра обороны Руслан Цаликов.

— В нашу общую победу вы вносите 
свой совершенно неоценимый вклад, 
возвращая людей на службу Родине, — 
сказал он.

На авдеевском направлении идут 
позиционные бои, рассказал военный 
корреспондент «Известий» Александр 
Сафиулин.

Боевиков ВФУ и солдат знамени-
той «Пятнашки» разделяет всего пара 
сотен метров, поэтому окопы разной 
глубины — настоящее спасение. Обе 
стороны ведут круглосуточное на-
блюдение, иногда даже слышат голо-
са друг друга.

Из-за необходимости вниматель-
но слушать воздух и вражеские окопы 
команды подаются руками. По словам 
корреспондента, это та самая звеня-
щая тишина, когда хруст сухой ветки 
под ногами раздаётся по всей округе.

— В пути до позиции стараемся дер-
жать дистанцию в несколько метров, 
но остановок так много, что всё равно 
периодически сбиваемся в колонну, 
затем ждём и вновь начинаем движе-
ние. Ведущий боец с позывным Тенери 
крайне внимателен перед каждым рыв-
ком, — рассказал Александр Сафиулин.

Для того чтобы во время обстре-
ла противнику было сложнее попасть 
в бойцов, проходы в окопах сделаны 
изгибами и петлями. За несколько ча-
сов до приезда журналистов по по-
зициям ВФУ хорошо отработала ар-
тиллерия, сейчас там приходят в себя, 
поэтому сейчас всё тихо.

— Вчера было громко, у них тоже пе-
риодами. Обстановка не поменялась, 
просто стало больше тяжёлых боепри-
пасов к нам прилетать. Всё движется 
с нашей стороны, и у них не хватает ре-
зервов. Мы все максимально собранны, 
возможно, и здесь будет прорыв, а мо-
жет, они, наоборот, силы копят, — го-
ворит Тенери.

Любовь Лежнева

Российские реки должны быть дос-
таточными по глубине для движе-

ния судов, особенно на самых популяр-
ных маршрутах, заявил Владимир Путин 
на совещании по развитию речного су-
доходства 20 июня. На встрече обсуж-
дались потребности речного флота, за-
мещение импорта и способы улучшить 
навигацию в направлении Азово-Черно-
морского бассейна. Президент поручил 
определить приоритетные судоходные 
пути в стране, чтобы рассчитать финан-
сирование. В этот же день глава государ-
ства дал старт первому маршруту речно-
го электротранспорта на Москве-реке.

�� В ДОБРЫЙ ПУТЬ

До совещания Владимир Путин вместе 
с мэром Москвы Сергеем Собяниным 
открыли первый регулярный кругло-
годичный маршрут речного электро-
транспорта на Москве-реке. «В добрый 
час», — сказал президент на торже-
ственной церемонии. Этот путь связал 
Киевский вокзал с причалом «Сердце 
столицы» в районе одноимённого жи-
лого комплекса на Шелепихинской на-
бережной. Его длина составляет 6,5 км.

Второй регулярный маршрут Авто-
заводский мост — Печатники длиной 
13 км планируется открыть в четвёр-
том квартале 2023 года. Для обслужи-
вания пассажиров на Москве-реке раз-
местят 23 плавучих причала.

Как сообщил Сергей Собянин, 
в ближайшие годы планируется от-
крыть ещё три маршрута. Таким об-
разом, практически вся акватория 
Москвы-реки во всех границах горо-
да будет так или иначе охвачена пас-
сажирским движением.

Кроме того, мэр столицы расска-
зал о проделанной работе: за послед-
ние годы в Москве благоустроили 
65 км набережных. Однако в ближай-
шие годы предстоит обновить пример-
но столько же. Также в городе плани-
руется создать верфь, которая будет 
обеспечивать судами не только Мо-
скву-реку, но и другие маршруты.

�� В ГЛУБИНУ И ШИРИНУ

Уже на совещании обсуждалось раз-
витие речного судоходства всей стра-

ны. Президент обратил внимание 
на проблемы, которые мешают рас-
ширить маршруты перевозки пасса-
жиров и увеличить объём транспор-
тировки грузов.

— Системный вопрос — это содержа-
ние внутренних водных путей и стро-
ительство судоходных гидротехниче-
ских сооружений, — сказал Владимир 
Путин. — Одна из острых проблем 
здесь — наличие лимитирующих участ-

ков, узких мест, которые ограничива-
ют навигацию и снижают пропускную 
способность водных путей. Поэтому, 
безусловно, важно обеспечить гаран-
тированные глубины для движения су-
дов, прежде всего по самым востребо-
ванным маршрутам.

— С этой целью Минтрансом Рос-
сии ведётся реконструкция судоход-
ных шлюзов: Городецкий гидроузел 
на реке Волге в районе Нижнего Нов-

города, строительство Багаевского 
гидроузла на реке Дон, — ответил ми-
нистр транспорта Виталий Савельев.

Ещё один вопрос, который предсто-
ит решить, — увеличение количества 
кораблей.

— На внутренних водных путях экс-
плуатируется 12,7 тыс. судов, в том 
числе 1,289 тыс. пассажирских и более 
10 тыс. грузовых судов, включая букси-
ры, а также более 1 тыс. нетранспорт-
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Минское приглашение
Чем закончился саммит глав МИДов ОДКБ

Евгения Чукалина

В отличие от НАТО, ОДКБ не претен-
дует на то, чтобы занимать ведущую 

роль на евразийском континенте, заявил 
глава МИД РФ Сергей Лавров по ито-
гам саммита организации. Встреча ми-
нистров иностранных дел стран ОДКБ 
прошла в Минске 20 июня, основной 
её темой стало дальнейшее развитие 
сотрудничества между государствами. 
По результатам длительных обсужде-
ний за закрытыми дверями шесть участ-
ников подписали несколько соглашений, 
направленных на совершенствование 
объединения, а также приняли два об-
щих заявления — о предотвращении 
гонки вооружения в космосе и ситуа-
ции в Афганистане. 

�� КУРС НА СПЛОЧЕНИЕ

Не так давно, 25 мая, Белоруссия ра-
душно приняла у себя министров обо-
роны стран — участниц Организации 
Договора о коллективной безопасно-
сти. И вот спустя чуть меньше меся-
ца Минск вновь приветствует высокие 
делегации, но на этот раз руководите-
лей МИДов. На саммит прибыли главы 
внешнеполитических ведомств Арме-
нии, Казахстана, Киргизии, Таджики-
стана. Также на встречу отправился 
глава российской дипломатии Сергей 
Лавров — он прилетел в белорусскую 
столицу вечером 19 июня.

Утром дипломаты собрались в «Дип-
сервис Холле» для общего фотографи-
рования. К слову, в этом месте в 2014–
2015 годах прошло несколько заседаний 
контактной группы по урегулированию 
ситуации на Украине, а до 2014-го это 
здание вообще носило статус прези-
дентской резиденции.

После недолгого появления пе-
ред журналистами главы МИДов на-
правились во Дворец независимости, 
где их принял президент республи-
ки Александр Лукашенко. Однако это 
была не просто формальная встреча — 
за полтора часа разговора белорусский 
лидер поднял несколько важных тем, 
касающихся дальнейшего взаимодей-
ствия в ОДКБ. В частности, он предло-
жил выработать план совместных дей-
ствий в области экономики.

— Нам надо понимать, что давить нас 
будут. Даже если конфликт в Украине 
закончится, от нас не отстанут. Нам 
надо выработать общий, назову его, 
план наших действий, прежде всего 
в экономике. Этот план должен всех нас 
объединить, сплотить, — отметил он.

Причём одной из главных целей, 
по словам Лукашенко, должен стать 
уход от зависимости в поставках им-
портной продукции. Кроме того, во вре-
мя беседы президент Белоруссии под-
черкнул: нынешняя обстановка в мире 
не оставляет сомнений, что странам 
ОДКБ нужно держаться вместе. При 
этом, по его словам, углублять взаи-
модействие с международными орга-
низациями, в частности с ООН и ШОС. 
Помимо этого организации стоит на-
ращивать информационно-аналити-
ческий потенциал и чаще выступать 
от имени ОДКБ на международных пло-
щадках.

Именно проработкой способов углу-
бления сотрудничества и занялись гла-
вы делегаций на заседании, которое 
по большей части прошло за закрыты-
ми дверями. Дипломаты вышли к прес-
се лишь на подписание ряда докумен-
тов, преимущественно посвящённых 
совершенствованию деятельности 
органов ОДКБ. Вместе с тем участни-
ки саммита приняли два важных заяв-
ления — о предотвращении гонки во-
оружения в космосе и положении дел 
в Афганистане.

— Мы подчеркнули недопустимость 
размещения оружия в космическом 
пространстве, угрозы применения 
силы в космосе, — рассказал глава МИД 
Белоруссии Сергей Алейник.

Он добавил, что участники ОДКБ 
заинтересованы в деэскалации напря-
жённости на региональных и глобаль-
ном уровнях. Говоря об Афганиста-
не, министр отметил: ситуация в этой 
стране до сих пор остаётся серьёзным 
вызовом для безопасности и стабиль-
ности в зоне ответственности ОДКБ, 
учитывая её общую границу с Таджи-
кистаном.

�� ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

На пресс-конференции по итогам за-
седания Сергей Лавров также проком-
ментировал ситуацию в Афганистане.

— После бегства натовской коалиции 
из Афганистана страна была оставлена 
в плачевном состоянии, не искорене-
ны причины, которые сохраняют тер-
риторию этого государства в качестве 
территории, где процветают и террори-
стические проявления, процветает нар-
котрафик. Всё это, безусловно, сказыва-
ется напрямую на законных интересах 
наших стран, — объяснил министр.

Говоря о предотвращении гонки 
вооружений в космосе, глава внешне-
политического ведомства напомнил: 

Москва продвигает эту идею вместе 
с Китаем на конференции по разору-
жению в Женеве.

Лавров также остановился на буду-
щем развитии ОДКБ, в частности как 
возможного противовеса Североатлан-
тическому альянсу.

— Я не думаю, что мы должны при-
давать ОДКБ какой-то характер блока, 
противостоящего кому бы то ни было. 
ОДКБ развивается исходя из законных 
интересов безопасности стран-членов. 
ОДКБ не претендует на то, чтобы зама-
хиваться на ведущую роль на всём ев-
разийском континенте. А НАТО зани-
мается ровно этим, — рассказал глава 
МИД России.

Как отметил в беседе с «Известия-
ми» директор Центра прикладного ана-
лиза международных трансформаций 
РУДН, доцент кафедры теории и исто-
рии международных отношений Вита-
лий Данилов, в сегодняшних реалиях 
странам ОДКБ крайне важно придер-
живаться курса на дальнейшее углуб-
ление сотрудничества.

— События в Казахстане (в начале 
2022 года. — «Известия») как раз пока-
зали эффективность ОДКБ, которая 
способна не только предотвратить пе-
реворот, но и стабилизировать воен-
но-политическую ситуацию в регио-
не, — отметил он.

Виталий Данилов допустил, что в бу-
дущем организация будет разрастать-
ся и может в некотором смысле слить-
ся даже с СНГ.

— Это произойдёт, поскольку страны 
СНГ за период своей самостоятельно-
сти поняли, что без России, без мощно-
го военно-политического образования 
им будет сложно противостоять регио-
нальным угрозам, — считает он.

В первую очередь речь об Узбеки-
стане, который сталкивается с угро-
зой со стороны исламского экстре-
мизма и стоял у истоков создания ОДКБ 
в 1992 году. Не исключено, что интерес 
к организации могут в будущем проя-
вить и некоторые страны, которые сей-
час придерживаются нейтралитета: на-
пример, Монголия и Туркмения. Хотя 
вероятность присоединения Улан-Ба-
тора и Ашхабада крайне низка в сред-
несрочной перспективе. Кроме того, 
вступить может и Иран, а если к ОДКБ 
присоединится Тегеран, то интерес, 
по мнению эксперта, может проявить, 
к примеру, Сирия. В последнюю очередь 
ОДКБ может расшириться за счёт Азер-
байджана, особенно если Баку и Ерева-
ну удастся наладить отношения и под-
писать мирный договор.

Стена от огня
В РФ усилят пожарный надзор за критической инфраструктурой

Роман Солдатов, 
Мария Перевощикова 

В России планируют установить по-
стоянный пожарный надзор за кри-

тически важной для нацбезопасности 
инфраструктурой и объектами культур-
ного наследия. Кабмин одобрил соот-
ветствующий законопроект депутатов 
Госдумы, говорится в проекте отзыва 
правительства РФ. Сейчас плановые по-
жарные проверки на оборонных пред-
приятиях, крупных железнодорожных 
узлах, гидротехнических сооружениях, 
в морских портах должны проводиться 
лишь раз в четыре года. По новым прави-
лам на них будут постоянно находиться 
специальные подразделения Федераль-
ной противопожарной службы.

В России установят постоянный по-
жарный контроль над объектами, кри-
тически важными для национальной 
безопасности, и объектами культурно-
го наследия. Соответствующий законо-
проект был внесён в Госдуму группой 
депутатов в феврале 2023 года и теперь 
получил одобрение правительства. 
Это следует из проекта отзыва кабми-
на на документ, с копией которого озна-
комились «Известия».

Законопроект получил поддерж-
ку, поскольку позволяет повысить по-
жарную безопасность критически важ-
ных для страны объектов, рассказали 
«Известиям» в пресс-службе правитель-
ства. Речь идёт, например, об оборонных 
предприятиях, атомных электростан-

циях, крупных железнодорожных объ-
ектах, морских портах, гидротехниче-
ских сооружениях и т.п.

Сегодня такие объекты, согласно 
приказу МЧС России № 644, относятся 
к четвёртой из пяти — «значительной» — 
группе риска. Но даже при этом плано-
вые проверки пожарной безопасности 
там должны проводиться лишь раз в че-
тыре года. В то время как пожары и ЧС 
на них, по мнению авторов законопро-
екта, могут нанести урон обороноспо-
собности России. Во время СВО резкое 
увеличение производственных мощно-
стей повышает риски возникновения 
возгораний, говорится в пояснитель-
ной записке к документу.

— Объекты критической инфра-
структуры, важные и для нормально-
го функционирования гражданской 
жизни, сейчас находятся под угрозой — 
из-за действий террористического ки-
евского режима, — рассказал «Извести-
ям» депутат Госдумы от «Единой России» 
Александр Якубовский.

Обеспечение дополнительного над-
зора позволит исключить случаи халат-
ности и недосмотра на таких объектах, 
дополнительно усилит безопасность, 
подчеркнул депутат.

При этом надзор будут осуществлять 
сотрудники МЧС России «в пределах 
установленной штатной численности», 
следует из пояснительной записки к за-
конопроекту.

Правительство в проекте отзыва от-
метило, что контролем должны зани-

маться исключительно «создаваемые 
на них объектовые, специальные и воин-
ские подразделения Федеральной про-
тивопожарной службы».

В законопроекте помимо критиче-
ски важной инфраструктуры фигури-
руют и объекты исторического и куль-
турного наследия.

— Нередки случаи, когда такие объек-
ты умышленно поджигаются, для того 
чтобы в дальнейшем в связи с утратой 
ими статуса распоряжаться освободив-
шимся земельным участком без каких-
либо ограничений, — пояснил новацию 
Александр Якубовский.

Пожаров на критически важных объ-
ектах невозможно избежать полностью, 
считает генеральный директор ПАО 
«ГИТ» Валерий Ковалёв.

— Я бы не стал привязывать эту меру 
к каким-то событиям, так как она сама 
по себе логична, адекватна и необходи-
ма, — рассказал «Известиям» эксперт. — 
К сожалению, периодически проис-
ходят инциденты на таких объектах 
и, скорее всего, полностью избавить-
ся от них невозможно, но уж точно они 
не должны происходить из-за некаче-
ственного пожарного контроля.

Эксперт в сфере безопасности Вла-
димир Кондратенко считает, что посто-
янный пожарный контроль на критиче-
ски важных для страны объектах надо 
было вводить раньше.

— Этот вопрос давно стоял на повест-
ке дня. Когда мы говорим о зданиях, где 
расположены государственные органы 
или ведомства, то понятно, что им долж-
но быть уделено особое внимание. 
Не потому, что там люди какие-то без-
ответственные, а наоборот — каждый 
день они решают вопросы, от кото-
рых зависит судьба страны, и для того, 
чтобы им не отвлекаться на посторон-
ние дела, и нужен штат профессиона-
лов, компетентных людей, которые бу-
дут следить за соблюдением пожарной 
безопасности, — отметил он в разгово-
ре с «Известиями».

Скрепить союз

Владимир Строев

Ректор Государственного  
университета управления 

Н а фоне усиления международных 
экономических санкций и пере-

стройки всей мировой геополитической 
архитектуры интересы России за послед-
ние полтора года резко переформатиро-
вались. Страна отдаляется от государств 
Европейского союза и переключается 
на рынки других регионов. Это уже на-
шло своё отражение в экспортно-им-
портных операциях по многим товарам. 
Параллельно в этом контексте в мире 
наблюдается усиление политическо-
го и экономического веса альтернатив-
ных Западу интеграционных структур, 
таких как БРИКС, ШОС и ЕАЭС. Развитие 
этих объединений сигнализирует о на-
растании многовекторности и заверше-
нии эпохи однополярности, где домини-
ровали страны Запада во главе с США.

Идеи расширения экономической 
интеграции на постсоветском про-
странстве, однако, не новые. К созда-
нию Евразийского экономического со-
юза его участники (Россия, Белоруссия, 
Казахстан, Армения и Киргизия) шли 
последовательно, пытаясь создать не-
кую замену Содружеству Независимых 
Государств, но в сравнительно узком 
и более надёжном составе. В услови-
ях нынешнего конфликта ЕАЭС может 
начать играть принципиально новую 
роль на континенте, подкреплённую 
вызовом, брошенным со стороны кол-
лективного Запада. Так, в результате 
санкций серьёзные нарушения испы-
тывает сложившаяся система внеш-
неторгового транзита между Россией 
и Белоруссией, с одной стороны, и го-
сударствами Евросоюза — с другой. Это 
во многом нарушило сформированную 
ранее систему международной тор-

говли и региональные цепочки поста-
вок. Слом привычных связей с евро-
пейскими странами означает, что РФ 
будет искать новые географические 
направления развития экономическо-
го сотрудничества, которые станут 
стабильными и долгосрочными.

В сложившихся условиях ЕАЭС 
в перспективе может быть реально 
конкурирующей силой по отноше-
нию к ЕС — особенно на фоне того, что 
в Евросоюзе в будущем, по всей ви-
димости, станут нарастать дезинте-
грационные тенденции, связанные 
с накопившимися внутренними проти-
воречиями и ослаблением координа-
ции по многим вопросам экономиче-
ской и политической повестки. Один 
из возможных сценариев такого разви-
тия — существенное усиление на евро-
пейском континенте Польши, в кото-
ром заинтересованы Великобритания 
и США. Более того, в экономике Евро-
союза в качестве новых (и фактически 
беспрецедентных) вызовов выступа-
ют инфляция, замедление экономи-
ческого роста и деиндустриализация. 
Это означает: вряд ли ЕС сможет в бу-
дущем в привычном формате и с помо-
щью имеющихся инструментов рас-
ширять и углублять региональную 
экономическую интеграцию.

Вместе с тем продолжение эко-
номической интеграции в ЕАЭС так-
же подвержено различного рода ба-
рьерам и рискам: слишком разные 
по уровню социально-экономическо-
го развития страны входят в этот союз, 
внешнеэкономические связи этих го-
сударств пока ещё разновекторны 
и дифференциация между ними по-
прежнему остаётся высокой. Поэто-
му для дальнейшего экономического 
сближения стран объединения нуж-
ны достаточно сильная политическая 
воля и стремление к единству в части 
решения многих проблем.

На нынешнем этапе экономиче-
ского сотрудничества крайне важ-
но определить приоритеты коопе-
рации в рамках ЕАЭС, и Россия здесь 
могла бы стать своего рода центром 
притяжения в регионе с точки зрения 
развития международной торговли, 
трансграничного инвестиционного 
сотрудничества, выстраивания новых 
глобальных цепочек поставок и вза-
имодействия на цифровых рынках. 
В условиях санкций для нашей стра-
ны важны усиление производственно-

технологической кооперации в ЕАЭС, 
формирование новых международных 
транспортных коридоров с участи-
ем государств объединения, вовле-
чение их в новые глобальные цепоч-
ки поставок, связанные с российским 
сырьевым экспортом. И более важно — 
совместное выстраивание системы 
несырьевого экспорта, в том числе вы-
сокотехнологичных услуг в сфере IT.

Одним из перспективных направ-
лений взаимодействия стран ЕАЭС 
может стать сотрудничество в валют-
ной сфере, которое резко усилилось 
в последнее время, что выражалось 
в постепенном отказе от использова-
ния доллара во взаимной торговле. Бо-
лее того, в последние месяцы обсуж-
даются вопросы запуска цифровых 
валют в союзе и всё большей гармо-
низации финансовых рынков. Это на-
правление будет способствовать фор-
мированию региональной платёжной 
системы, что особенно важно в усло-
виях, когда всё больше стран, не вхо-
дящих в объединение, выражает за-
интересованность в экономическом 
сотрудничестве. В перспективе это бу-
дет вести к стабильному закреплению 
государств Азии и Ближнего Восто-
ка в качестве новых внешнеторговых 
партнёров стран ЕАЭС.

Евразийский экономический союз 
может расширяться и географически, 
вовлекая в себя всё новые страны (ана-
логичный тренд наблюдается и в рам-
ках такого объединения, как БРИКС). 
Однако к подобным расширениям не-
обходимо относиться с достаточной 
степенью осторожности, поскольку 
опыт ЕС показывает: в случае разрас-
тания организации перспективы ре-
гиональной интеграции могут услож-
няться, обнажая всё новые проблемы 
экономического сотрудничества меж-
ду отдельными странами.

В целом существует чёткое пони-
мание того, что новые контуры буду-
щего устройства только начинают 
формироваться и они ещё в пол-
ной мере неясны, однако очевид-
но, что мир становится многополяр-
ным. Чтобы в нём занять достойное 
место, России необходимо усиливать 
присутствие в региональных инте-
грационных объединениях и префе-
ренциальных торговых соглашени-
ях с участием развивающихся стран. 
Среди этих объединений ЕАЭС будет 
играть для нас приоритетную роль.

МНЕНИЕ 

Новые водные
Путин призвал углубить реки для движения судов

ных судов, — сообщил Виталий Саве-
льев.

Он добавил, что ежегодно спи-
сывалось около 150  судов, потреб-
ность в строительстве нового фло-
та до 2035 года оценивается более чем 
в 500 единиц.

— По всем обозначенным типам 
сформированы планы строительства 
до 2035 года. Они предполагают пере-
дачу эксплуатантам 525 речных судов 

и класса «река–море», что отвечает пер-
спективной потребности Минтранса, — 
заверил вице-премьер, глава Минпром-
торга Денис Мантуров.

При этом зампред правительства 
подчеркнул: почти половина этих су-
дов будет построена по программе 
льготного лизинга с использованием 
средств ФНБ.

На совещании также уделялось вни-
мание работе в условиях санкций. Денис 
Мантуров сообщил, что серийный вы-
пуск 64 новых видов импортозамещён-
ного судового оборудования начнётся 
в 2025 году. По его словам, необходимо 
обеспечить ценовую конкуренцию с по-
ставщиками из других стран. Он пред-
упредил: иностранные компании за-
частую демпингуют, то есть продают 
по заниженным ценам, чтобы занять ры-
нок. Чтобы помочь отечественным про-
изводителям, требуется проработать 
отдельную меру поддержки, связанную 
с предоставлением скидок «по наиболее 
критическим узлам и агрегатам», заме-
тил Денис Мантуров.

�� КРУГЛОГОДИЧНАЯ 
НАВИГАЦИЯ

На встрече обсуждалось также развитие 
уже существующих маршрутов. По дан-
ным главы Минтранса, власти планиру-
ют обеспечить почти круглогодичную 
навигацию в Азово-Черноморском бас-
сейне. Это позволит увеличить пропуск-
ную способность на 1,6 млн т. Для этого 
нужно обновить 19 судоходных гидро-
технических сооружений и построить 
четыре дизельных ледокола.

— Дополнительной мерой по увели-
чению пропускной способности в Азо-
во-Черноморском бассейне является 
продление навигационного периода 
до 11 месяцев. Для определения стои-
мости и перечня мероприятий, необ-
ходимых для обеспечения навигации 
в зимний период, проведена научно-ис-
следовательская работа, которая пока-
зала экономическую целесообразность 
проекта, — заявил Виталий Савельев.

Губернатор Нижегородской области 
Глеб Никитин, в свою очередь, рассказал 
о маршруте от Рыбинска до Астрахани.

— Мы уже просчитали возможную 
модель, что необходимо для органи-
зации перевозок судами на подводных 
крыльях от Рыбинска до Астрахани, 

то есть по всей акватории. Для этого, 
по нашим подсчётам, требуется как ми-
нимум 76 судов, включая 51 «Валдай» 
и 25 «Метеоров». И такой флот обеспе-
чит перевозку более 1,5 млн пассажи-
ров ежегодно, — сказал глава региона.

Владимир Путин поручил прави-
тельству с местными властями опре-
делить приоритетные для судоходства 
участки, чтобы с 2026 года предусмо-
треть в полном объёме необходимое фи-
нансирование. Иначе сложные участки 
«станут ещё более проблемными».

Первый зампред комитета Совета 
Федерации по экономической полити-
ке Иван Абрамов в беседе с «Известия-
ми» призвал активнее вкладываться 
в развитие туристических маршрутов, 
помогая регионам, которым зачастую 
не хватает средств.

— У нас есть прекрасная река Волга, 
которая проходит через много субъек-
тов. По ней уже ходят корабли, но нам 
нужные новые. Кроме того, в частно-
сти, с поддержкой федерального бюд-
жета можно просубсидировать новые 
региональные маршруты. Это касает-
ся и Волги, и других больших рек, — за-
метил сенатор.

На совещании президент также дал 
ряд других ключевых поручений для 
развития водного транспорта. В частно-
сти, он призвал правительство совмест-
но с заинтересованными регионами 
не позднее 2025 года начать реконструк-
цию канала имени Москвы. Кроме того, 
в России продлят льготы по налогам 
и страховым взносам на капитальное 
строительство для отечественных судо-
ходных и судостроительных компаний.
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Золотой в запас
A В «Уралсибе» заявили, что 

не первый год фиксируют вы-
сокий интерес к инвестмонетам.

— Ежегодно всплеск спроса наблю-
дается весной, осенью и зимой. Ле-
том он падает в силу сезонных причин. 
В прошлом году интерес держался в те-
чение всего года. В этом — сохранялся 
с начала января до начала мая, а после 
несколько снизился, — отметила началь-
ник управления операций с драгоценны-
ми металлами банка Елена Родинкова.

Как подсчитали «Известия», изучив 
предложения кредитных организаций, 
цены на инвестиционные монеты на-
чинаются от 2,9 тыс. рублей и доходят 
до 194 тыс. за штуку. Стоимость зависит 
от металла, массы и номинала.

В Ассоциации банков России (АБР) на-
звали недостаточным рост объёмов вы-
пуска инвестмонет для насыщения рын-
ка. Ранее вложения в них не пользовались 
особой популярностью, потому что насе-
ление и бизнес привыкли хранить сбере-
жения в долларах и евро, отметил вице-
президент АБР Алексей Войлуков.

ЦБ должен изменить модель работы 
с инвестиционными монетами и перей-
ти от планово-распределительной к ры-
ночной системе, которая подразумевает 
удовлетворение всех заявок, считает он. 
Обычно банки понимают, что регулятор 
значительно не увеличит чеканку, поэто-
му не запрашивают у него слишком мно-
го, хотя спрос со стороны населения есть.

Когда монеты будут перед глаза-
ми клиентов в каждом отделении бан-
ка и население привыкнет к тому, что 
их в любое время можно купить, вырас-
тет доверие к этому инструменту, под-
черкнул Алексей Войлуков.

В России ажиотажный спрос на ин-
вестиционные золотые монеты обыч-
но наблюдается в периоды роста геопо-
литических рисков, неопределённостей 
и высокой волатильности на фондовых 
биржах, отметил аналитик ФГ «Финам» 
Александр Потавин. Наряду с золоты-
ми слитками они выступают в качестве 
защитного актива. В сложные моменты 
из-за ограниченного тиража покупате-
ли даже могут столкнуться с дефицитом 
монет в отделениях банков, заявил он.

Спрос на золотые слитки сейчас 
выше, чем на инвестмонеты, сказал 
Александр Потавин. Первый инструмент 
выигрывает в том числе за счёт отмены 
НДС за его покупку.

Сегодня монеты — очень выгодный 
и ликвидный вариант вложения, заявила 
президент Ассоциации профессиональ-
ных участников рынка драгоценных ме-
таллов Юлия Татушина-Чарская. Важ-
ное преимущество состоит в том, что 
их можно приобрести не только в бан-
ках, но и в специализированных компа-
ниях, добавила она.

Снижение стоимости рубля и невоз-
можность открытия вкладов в долларах 
и евро делают инвестиционное золото 
более привлекательным активом для на-
селения, также это способ защитить сбе-
режения от инфляции, сказал аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чернов.

— При этом основным минусом вложе-
ний в инструмент выступают высокая 
добавочная стоимость за счёт отдель-
ной переплаты за чеканку и гравировку 
и спред (разница между ценой покупки 
и продажи актива). Необходимо очень 
бережное хранение инвестиционных зо-
лотых монет, так как любая царапина, 
скол или окисление сразу же снижают 
их стоимость, — заявил он.

Хранение в домашних условиях по-
вышает риски потери или поврежде-
ния физического золота, а в банковских 
ячейках — несёт дополнительные финан-
совые расходы, сказал Владимир Чернов.

Монеты — самый дешёвый способ 
вложиться в физический драгметалл, 
ведь слитки обойдутся дороже, отме-
тил эксперт по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Валерий Емельянов. 
Но, в отличие от слитков, их сложно вы-
везти и реализовать за рубежом, обменяв 
на твёрдую валюту, подчеркнул эксперт.

В этом году интерес к инвестици-
онным монетам может замедлиться 
на фоне эффекта высокой базы 2022-го, 
считает Владимир Чернов. Уже сейчас 
спрос близок к насыщению, согласен Ва-
лерий Емельянов.

— В условиях падения доходов всё 
меньше тех, у кого есть свободные сред-
ства для долгосрочных сбережений. Это 
будет тормозить продажи золота, — по-
лагает он.

Ранее Минфин РФ сообщил: спрос 
на золотые слитки в 2022 году вырос 
в 15 раз относительно 2021-го, до 75 т, 
а в прошлые годы он не превышал 7 т 
в год. По данным Всемирного совета 
по золоту, спрос на золотые монеты 
и слитки увеличился в России в пять 
раз — с 5 до 25 т.

Страны и дела
Мировой экономике прогнозируют реглобализацию

Милана Гаджиева, 
Мария Строителева

К 2035 году в мировой экономике за-
вершится процесс реглобализации. 

Такой сценарий приводится в июньском 
докладе Агентства стратегических ини-
циатив (АСИ), подготовленном эконо-
мистом Центра макроэкономического 
анализа и краткосрочного прогнози-
рования Дмитрием Белоусовым («Из-
вестия» его изучили). Прогноз означает 
прекращение острого мирового кризи-
са и создание правил игры между новы-
ми центрами силы, одним из которых 
может стать Россия, полагают эконо-
мисты. Для этого РФ консолидирует во-
круг себя ресурсы соседних и развива-
ющихся стран.

В ближайшие два года эксперты 
ожидают распространения конфликт-
ности между странами, а ключевым 
фактором противоборств станут тех-
нологии. И уже в следующем десяти-
летии завершится период глобальной 
силовой перестройки мира. Это приве-
дёт к регионализации и реглобализа-
ции. Такие сценарии развития содер-
жатся в июньском докладе АСИ (НКО, 
созданная правительством) в рамках 
проекта «Горизонт 2040». Автор иссле-
дования — руководитель направления 
анализа и прогнозирования макроэко-
номических процессов ЦМАКП Дми-
трий Белоусов.

Как отмечается в документе, уже 
сегодня идёт регионализация произ-
водств. Это означает концентрацию 
деятельности на местном уровне и раз-
витие отношений между соседними 
государствами.

С другой стороны, в финансовых си-
стемах этого не происходит. США на-
вязывают свои правила другим, раз-
рабатывая трансграничные санкции, 
подчёркивается в докладе. Так, напри-
мер, западные компании боятся рабо-
тать с Россией из-за страха вторичных 
ограничений.

Реглобализация подразумевает за-
вершение острого межгосударствен-
ного кризиса и создание правил игры 
между новыми центрами силы, пояс-
нил «Известиям» Дмитрий Белоусов.

— Результатом новых договорённо-
стей будет формирование нескольких 
пространств, которые в значительной 
степени обеспечивают себя ресурсами 
и военными силами, возможно, коали-
ционного характера, ради гарантий без-

опасности. Уже сейчас Китай выстра-
ивает свою инновационную систему 
и старается замкнуть на себя потоки 
российских энергоносителей, — рас-
сказал он.

При этом Россия стремится к тому, 
чтобы стать одним из центров силы, 
продолжил Дмитрий Белоусов. Для 
этого она консолидирует ресурсы 
постсоветских и развивающихся стран 
вокруг себя.

Именно сегодня важно сформули-
ровать описательные модели, образы 
будущего, сценарии, которые помогут 
обществу успешно пройти через эпоху 
перемен, пояснил «Известиям» советник 
генерального директора АСИ по стра-
тегии Сергей Черкасов. Главные цели 
всего проекта «Горизонт 2040» — опре-
делить позиции России на междуна-
родной арене к этому году и предло-
жить сценарии долгосрочного развития.

Россия занимает уже шестое мес-
то среди экономик мира по величине 
ВВП, рассказали «Известиям» в Ми-
нэке. Там уточнили, что речь о па-
ритете покупательной способности. 
Он рассчитывается на основе цены об-
щей корзины товаров и услуг в каж-
дой стране-участнице и показывает, 
что местная валюта позволяет купить 
в другом государстве.

— Минэкономразвития помогает 
экспортёрам переориентироваться 
на динамично развивающиеся регио-
ны и рынки, принимает меры по укре-
плению технологического суверените-
та, — прокомментировали в ведомстве.

— Скорее всего, в 2030-х мир выйдет 
на новое равновесие, которое заодно 
ответит на вопросы о порядке расчё-
тов в цифровых финансовых активах 
(ЦФА). Это зафиксирует расстановку 
сил и новую экономическую геогра-
фию, — отметил Дмитрий Белоусов.

В исследовании также прогнозиру-
ется бум ЦФА и денег метавселенных 
в 2025–2027 годах.

В пресс-службе Минфина в ответ 
на запрос «Известий» сослались на сло-
ва директора департамента финансовой 
политики Ивана Чебескова, который 
в июне говорил: объём ЦФА в России 
через пять лет может вырасти до 5–10% 
от всего фондового рынка, если барье-
ры в отрасли будут сняты. По его мне-
нию, развитие сферы невозможно без 
использования денег граждан, которые 
лежат в криптоактивах. По оценкам Че-
бескова, речь идёт о 10–15 трлн рублей.

Как считает Дмитрий Белоусов, 
главный вопрос в установлении по-
рядка оборота ЦФА: влияние на рас-
чёты в старых активах и последующее 
перераспределение операций между 
банками и странами.

Как сообщил ранее «Известиям» за-
меститель председателя Банка России 
Алексей Гузнов, в РФ планируется за-
пустить эксперимент по проведению 
трансграничных расчётов с цифро-
выми финансовыми активами. По его 
словам, правительство поддерживает 
предложение. По прогнозам экспертов, 
такая система поможет в проведении 
трансакций на фоне санкций и позво-
лит сохранить анонимность, а риски 
внешнего вмешательства снизятся.

Прогнозируя, что Россия станет од-
ной из ведущих экономик мира, ана-
литики, возможно, в какой-то мере 
выдают желаемое за действительное, 
считает эксперт по фондовому рынку 
ИК «БКС Мир инвестиций» Валерий 
Емельянов.

— Пока всё идёт к тому, что РФ поте-
ряет экономическое влияние над не-
которыми бывшими республиками 
СССР и ещё сильнее сократится в раз-
мерах ВВП. Даже официальные прогно-
зы по росту дают в лучшем случае стаг-
нацию, — отметил он.

По его мнению, сейчас формируется 
два технологических стандарта (аме-
риканский и китайский), которые в бу-
дущем могут разделить планету на два 
несовместимых лагеря. До России все 
передовые инновации станут доходить 
в китайской версии, адаптированной 
под рынок РФ, полагает эксперт.

Для того чтобы сценарий с реглоба-
лизацией состоялся, нужно найти за-
мену доллару, но пока альтернативы 
ему нет, отметила заведующая кафе-
дрой «Государственное и муниципаль-
ное управление» Финансового универ-
ситета при правительстве РФ Ольга 
Панина. По самым скромным оцен-
кам, американская валюта сохранит 
своё преимущество в ближайшие де-
сять лет, сказала она.

A Источник «Известий» в Red 
Wings при этом уточня-

ет, что паритет должен соблюдать-
ся по числу пассажиров, а не рейсов. 
У грузинской стороны летают самолё-
ты почти на 200 мест, а у российской — 
100-кресельные Superjet, отметил он. 
Кроме того, грузинская сторона как 
раз согласовала все чартеры, подчёр-
кивает он.

По словам вице-президента Ассо-
циации туроператоров России (АТОР) 
по выездному туризму Артура Мура-
дяна, паритет всё же измеряется в ко-
личестве разрешённых к выполнению 
рейсов с каждой стороны, так как авиа-
компании в дальнейшем могут по свое-
му усмотрению менять тип воздушного 
судна на более или менее вместитель-
ное.

Вице-президент Альянса тури-
стических агентств (АТА) Алексан 
Мкртчян допустил, что, несмотря 
на выдачу разрешения для Red Wings 
Агентством гражданской авиации Гру-
зии, между властями стран могли быть 
и устные договорённости о деталях за-
пуска. Но так ли это, ему неизвестно. 
При этом грузинская сторона внима-
тельно смотрит на то, как воспринима-
ются российские рейсы, ведь первый 
самолёт «Азимута» в стране встретили 
протестами, добавил эксперт.

— Тем более сейчас, в июле-августе, 
турпоток большой, едут в Грузию ото-
всюду. Поэтому туристы из России бу-
дут более актуальны в сентябре-октя-
бре, именно в такой перспективе Red 
Wings и стоит ожидать запуска своих 
рейсов, — считает эксперт.

О паритете на грузинском направле-
нии в принципе рассуждать бессмыс-
ленно, продолжает эксперт, так как 
в РФ парк гражданских пассажирских 
самолётов в 80 раз больше, чем у Гру-
зии. В структуре пассажиропотока 

также преобладают россияне — на них 
приходится 80%, говорит эксперт.

По словам исполнительного ди-
ректора «Авиапорта» Олега Пантеле-
ева, паритет может измеряться по ко-
личеству кресел, пунктов назначения 
или количеству частот (рейсы на од-
ном маршруте).

Сейчас «Азимут» продаёт билеты 
на рейсы в Тбилиси на оставшиеся 
даты июня за 30–81 тыс. рублей в зави-
симости от тарифа (на одного человека 
в одну сторону), на июль — за 38–42 тыс., 
на август — за 30–34 тыс., согласно си-
стеме бронирования авиакомпании. 
Билеты Georgian Airways на июнь мож-
но найти за $306–503 (26–42 тыс. руб-
лей), на июль — за $419–536 (35–45 тыс.), 
на август — за $337–459 (28–39 тыс.). 
На первых майских полётах «Азиму-
та» минимальная цена составляла око-
ло 17 тыс. рублей.

Цены на авиабилеты в Грузию вы-
сокие из-за острого дефицита рейсов, 
подтверждает Артур Мурадян из АТОР. 
И вряд ли они снизятся с запуском по-
лётов Red Wings, так как и их будет 
мало — для снижения цены нужно орга-
низовать порядка 100 рейсов в неделю.

Алексан Мкртчян из АТА считает: 
стоимость может уменьшиться, если 
запустить еженедельно хотя бы 50 рей-
сов (сейчас выполняется 14).

Рост предложения неизбежно при-
водит к снижению цены, соглашает-
ся Олег Пантелеев. Но Кутаиси (если 
рейсы туда всё же запустятся) — это 
не один и тот же рынок с Тбилиси, под-
чёркивает эксперт. Там основной ори-
ентир для россиян будет сделан на сты-
ковки с Wizz Air, которая дальше летит 
в Европу. Так что Кутаиси сможет кон-
курировать со Стамбулом и ОАЭ в ка-
честве транзитного хаба: лететь до Ку-
таиси ближе, чем до Стамбула, да и Wizz 
Air дешевле, чем Turkish Airlines.

Экономика и бизнес

Живёшь, молодёжь
A Предложенная комплексная 

программа не только позво-
лит накопить в течение достаточно ко-
роткого периода (от 1,5 года) на соб-
ственное жильё, но и дополнительно 
подготовит молодых граждан к над-
лежащему исполнению обязательств 
по будущему кредиту, окажет положи-
тельный эффект на их платёжную дис-
циплину, отметили в Минстрое.

В ведомстве считают, что целевая 
аудитория — люди 23–27 лет, те, кто за-
кончил институт, начал работать, хо-
чет создавать семью. По словам Ники-
ты Стасишина, программа должна быть 
эффективна для граждан, но при этом 
не потребует существенных затрат бюд-
жета.

Сегодня, по данным «Авито Недви-
жимости», средняя стоимость аренд-
ного жилья по России составляет 25 тыс. 
рублей в месяц.

— Это важная программа, которая 
действительно может оказать поло-
жительное влияние и на демографи-
ческую ситуацию, которая сейчас 
совсем не простая, и на повышение 
уровня жизни именно молодых специ-
алистов, — сказал член комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Александр 
Якубовский.

Кроме того, программа простимули-
рует спрос на рынке строящегося жилья, 
отметил депутат. Но есть опасность, что 
увеличившийся интерес к его покуп-
ке может привести к повышению цен 
на квартиры, полагает он.

— Поэтому необходимо предусмо-
треть механизм сдерживания роста 
цен на недвижимость, — сказал депутат.

По словам парламентария, к финан-
совой устойчивости банков, в которых 
будут копиться средства на первона-
чальный взнос, должны предъявлять-
ся высокие требования. Необходимо 
и обязательное страхование вложен-

ных средств, подчеркнул Александр 
Якубовский.

Молодые люди до 35 лет составляют 
весомую часть покупателей и ипотеч-
ных заёмщиков, в силу возраста они мо-
гут брать кредиты на максимально воз-
можный срок, отметила управляющий 
партнёр Dombook, основатель «Бест-
Новострой» Ирина Доброхотова.

А в силу отсутствия опыта и стажа 
их зарплаты в среднем ниже, чем у опыт-
ных специалистов, поэтому им слож-
нее накопить на первоначальный взнос 
и приобрести собственное жильё, ска-
зала она. Помощь в накоплении перво-
начального взноса действительно мо-
жет стимулировать граждан делать 
выбор в пользу собственной квартиры, 
уверена она.

— Адресная поддержка различных 
категорий покупателей жилья — пра-
вильная и своевременная мера. Наряду 
со льготными ипотечными программа-
ми должны действовать и другие меры, 
в том числе социальный наём жилья, — 
полагает президент ГК «Основа» Алек-
сандр Ручьев.

«Известия» направили запросы 
в «Дом.РФ» и Росмолодёжь с просьбой 
прокомментировать подробности про-
граммы.

�� ПОВЫШЕНИЕ ПРОЗРАЧНОСТИ

Помимо помощи молодым специали-
стам инициатива будет содействовать 
развитию цивилизованного рынка 

арендного жилья в нашей стране, сде-
лает его более прозрачным, полагает 
первый вице-президент GloraX Алек-
сандр Андрианов.

— Программа Минстроя поможет рас-
ширить белый сектор арендного рын-
ка. Владельцы квартир будут заинте-
ресованы в том, чтобы сдавать жильё 
участникам программы, ведь государ-
ственная субсидия делает квартиросъ-
ёмщиков более надёжными, — согласен 
девелопер жилого кластера RDD Влади-
мир Щекин.

В то же время пока рынок цивили-
зованной аренды очень ограничен, по-
этому есть риск, что арендные ставки 
на такие варианты вырастут, добавил 
он. Поэтому, по мнению девелопера, 
необходимо расширять предложение 
съёмного жилья для молодёжи, в том 
числе через госзаказ на новые аренд-
ные дома.

С 1 июня 2023 года минимальный пер-
воначальный взнос по ипотеке повысил-
ся с 10 до 20%. С 1 января 2024 года он со-
ставит уже 30%. С учётом этого мера 
особенно актуальна, считает управля-
ющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов.

По мнению эксперта Народного 
фронта Павла Склянчука, изначально 
действие программы следует распро-
странить на проживание в арендных 
домах, которые принадлежат «Дом.РФ». 
Затем механизм можно точечно рас-
ширить на отдельные города и регио-
ны с малорентабельным рынком стро-
ительства недвижимости, считает он.

«Дом.РФ» с 2016 года занимается раз-
витием рынка цивилизованной арен-
ды жилья: коммерческой, корпоратив-
ной, льготной для отдельных категорий 
граждан, в том числе студентов. Сей-
час в портфеле компании 17 проек-
тов в семи регионах России: в Москве, 
Свердловской, Воронежской, Тюмен-
ской, Сахалинской областях, Примор-
ском крае и Якутии.

Другую точку зрения на возмож-
ные условия субсидирования выска-
зал Александр Якубовский. По его 
мнению, не стоит ограничивать вари-
анты для аренды жилья по программе. 
Единственное условие, которое долж-
ны выполнять арендодатели, — офици-
ально регистрировать договоры найма 
и выплачивать соответствующие нало-
ги. Если свести условия к аренде жилья 
только в наёмных домах, сразу будет от-
сечено подавляющее количество регио-
нов и желающих принять участие в про-
грамме, пояснил он.
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Электрический рубль

Алексей Виноградов

Финансист

Н а ПМЭФ-2023 первый зампред Цен-
тробанка Ольга Скоробогатова за-

явила: платформу для цифровых руб-
лей уже сдали в эксплуатацию, а для 
старта пилотов осталось утвердить 
законодательную базу. Третья форма 
нацвалюты, которая объединит в себе 
свойства наличности и безнала, стано-
вится всё ближе. Для того чтобы пред-
сказать эффективность её внедрения, 
обратимся к международному опыту. 
Тем более что подобные эксперимен-
ты уже были.

Два заокеанских государства — 
Эквадор и Сальвадор — одними 
из первых предприняли попытку вне-
дрения цифровых валют. Эти страны 
объединяют отсутствие суверенной 
денежной единицы, несовершенство 
банковского сектора и слабый уро-
вень развития экономики с низкими 
доходами населения и высокой ин-
фляцией.

В случае с Эквадором, где в каче-
стве официальной валюты исполь-
зуется доллар США, власти стра-
ны предприняли попытку обрести 
национальную денежную единицу 
и обеспечить население современ-
ным механизмом доступа к финан-
совым сервисам. Проект потерпел 
фиаско и был свёрнут через сравни-
тельно короткое время после стар-
та из-за высокой себестоимости, не-
сопоставимой с возможностями 
государственного бюджета и низ-
кого спроса со стороны населения, 
не отличающегося финансовой гра-

мотностью и активной бизнес-по-
зицией.

В Сальвадоре в качестве CBDC 
впервые в мире был узаконен бит-
коин. Эксперимент тоже оказался 
неудачным. Во-первых, из-за высо-
кой волатильности валюты, кото-
рая за время эксперимента потеря-
ла около 60% долларовой стоимости. 
В результате переоценки госрезер-
вов Сальвадор получил убыток по-
рядка $60 млн. Возникли риски при-
ближающегося дефолта. Во-вторых, 
ни технически, ни экономически 
страна не была готова к подобным 
резким движениям. Население и биз-
нес столкнулись с проблемами при 
установке и использовании приложе-
ний, перебоями в работе банкоматов 
и их недоступностью на отдалённых 
территориях.

Наиболее интересным для анали-
за выглядит опыт внедрения CBDC 
в Нигерии. Экономика этой большой 
страны относится к разряду актив-
но развивающихся. При этом объ-
ём средств нигерийцев, циркулиру-
ющих в крипторынке, превышает 
оборот в национальной валюте.

Это не может не настораживать 
монетарные власти. Правительство 
страны проводит ряд стимулирую-
щих действий для повышения спроса 
на собственную единицу eNaira: за-
мена бумажных денег купюрами но-
вого образца (причём худшего ка-
чества и неясного срока службы), 
ограничение на снятие наличных 
с обычных банковских счетов, за-
прет на использование криптовалют, 
премии, скидки и бонусы при расчё-
тах цифровыми деньгами. Тем не ме-
нее сегодня результат эксперимента, 
к сожалению, отрицательный. Ос-
новная причина — высокая инфляция 
в 20% и желание как населения, так 
и бизнеса защитить свои активы че-
рез инвестиционные инструменты 
крипторынка.

Мировым лидером по внедре-
нию национальной цифровой ва-
люты оказались Багамские Остро-
ва. Там главным стимулом для 
появления Sand Dollar стали гео-
графические особенности стра-
ны — на множестве островов трудно 

использовать традиционную финан-
совую модель, а иногда, вследствие 
разрушительных ураганов, любые 
расчётные коммуникации оказы-
ваются невозможными. Близость 
США, сотрудничество с MasterCard 
по поддержке проекта, жизненная 
необходимость для населения в бес-
контактных расчётах делают мест-
ные цифровые деньги фактически 
основой платёжной системы госу-
дарства.

Российские монетарные власти, 
безусловно, анализируют эти ре-
зультаты. РФ подошла к вопросу вне-
дрения новой формы отечественной 
валюты с должным вниманием и здо-
ровым скептицизмом. Откладывая 
старт последнего этапа тестирова-
ния, законодательные власти стре-
мятся обеспечить максимальный 
уровень юридической защищённо-
сти новой формы расчётов. Это гово-
рит о больших долгосрочных планах.

Цифровой рубль обеспечен обя-
зательствами Банка России, в отли-
чие от экспериментов развивающих-
ся стран с биткоинами и тем более 
долларами. Это такой же рубль, как 
его наличная и безналичная формы. 
Каких-то стимулирующих мер для 
внедрения валюты по примеру Ни-
герии у нас не планируется, но и эко-
номика наша находится на другом 
уровне развития, в отличие от тене-
вой африканской.

Россияне же, как мне кажет-
ся, будут с осторожностью привы-
кать к нововведению, как это было 
когда-то с банковскими картами, со-
всем недавно — с системой быстрых 
платежей и переводами по номеру те-
лефона.

Цифровые валюты — это за-
втрашний день. В первую очередь 
это касается принципиально нового 
формата международных расчётов, 
необходимость которого уже давно 
назрела. Независимость от контро-
лируемой недружественными стра-
нами системы переводов — главное 
приобретение от внедрения циф-
ровых денег для России и многих 
стран, не желающих мириться с фи-
нансовой гегемонией одной валюты 
над другими.

 Экономика и бизнес
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Денатуральный продукт
A Поэтому важно, чтобы 

иностранные покупатели 
не отказались от российской продук-
ции из-за денатурации. Более того, она 
не должна помешать химической про-
мышленности, которая использует ме-
танол для изготовления лаков, красок 
и других товаров. Поэтому окрасить 
и придать метанолу неприятный за-
пах пока сложно, подчеркнул Сергей 
Рябухин.

По его словам, у Минпромторга нет 
серьёзных возражений против добав-
ки, которая вызывает рвотный реф-
лекс и мешает выпить метанол. Тем бо-
лее в отрасли уже нашли российского 
изготовителя такого денатурата.

Президент Союза производителей 
алкогольной продукции (СПАП) Игорь 
Косарев считает, что денатурация ме-
танола необходима.

— В своём обычном состоянии 
он идентичен этиловому спирту и поэ-
тому при попадании в контрафактный 
алкоголь вызывает массовые смерти 
и отравления, — пояснил он «Извести-
ям».

Так произошло в начале июня 
2023 года, когда от отравления напит-
ком «Мистер Сидр» пострадал 101 че-
ловек в Ульяновской, Самарской, Ни-
жегородской, Пензенской, Курганской 
областях и Удмуртии, более 30 умер-
ли. Напиток содержал метанол. После 
массовых отравлений было возбужде-
но уголовное дело по ч. 3 ст. 238 УК РФ 
(«Оказание услуг, не отвечающих тре-
бованиям безопасности, повлекшее 
по неосторожности смерть двух или 
более лиц»). Дело передано в централь-
ный аппарат Следственного комитета. 
Подозреваемый — предприниматель 
Анар Гусейнов был задержан 5 июня. 
Он не признал вину. Суд 6 июня аресто-
вал Гусейнова на два месяца.

— «Мистер Сидр» — это уже шестая 
трагедия за последние годы. Ежегодно 
погибают люди, поэтому в технологи-
ческий процесс производства метано-
ла необходимо включить денатурацию. 
Он должен по цвету, запаху или вкусу 
отличаться от питьевого спирта, — от-
метил Игорь Косарев.

«Известия» направили запрос че-
тырём крупнейшим производителям 
метанола (контролируют 80% рынка): 
«Метафракс», «Щекиназот», «Томет», 
«Газпром метанол» (бывший «Сибмета-
хим»), а также в Российский союз хи-
миков и комитет по химии «Деловой 
России». В 2022 году все производите-
ли метанола в РФ изготовили 4,5 млн 
т этого спирта. В Национальной ассо-
циации производителей традиционно-

го сидра на вопросы «Известий» не от-
ветили.

В Минпромторге сказали «Извести-
ям», что инициативу надо тщательно из-
учать с точки зрения последствий для 
производственного процесса. То есть 
следует понять, как это отразится на ка-
честве готовой продукции и на обору-
довании, где происходит обработка ме-
танола. Плюс важны последствия для 
здоровья людей, в чей организм может 
попасть химическое соединение, вызы-
вающее рвотный рефлекс, добавили в ве-
домстве.

Так, при использовании существу-
ющего денатурата Bitrex у промышлен-
ных изготовителей возникают серьёз-
ные риски, пояснили в министерстве. 
Добавка не позволит изготовить техни-
ческий метанол по одноимённому ГОСТу. 
Кроме того, это сделает его непригод-
ным для использования в синтезе дру-
гих веществ. Например, его нельзя будет 
включить в изготовление добавки, кото-
рая необходима в производстве бензина.

Слабоалкогольные напитки (сидр, 
коктейли, медовуха, пивные напитки) 
также уже содержат красители синего, 
зелёного, розового и прочих цветов. По-
этому окрашивание метанола не придаст 
спирту должного эффекта его иденти-
фикации в жидкости, подчеркнули в ве-
домстве.

Пока вопрос с добавкой в метанол 
не решён, Минпромторг предлагает дру-
гой план. Так, уже со следующего года 
ведомство намерено формировать спе-
циальный реестр для производителей, 
продавцов и потребителей этого спирта. 
Министерство обяжет участников рын-
ка регистрироваться в нём. Не попавшие 
в список компании попадут под запрет. 
Речь идёт о поправках сразу в несколь-
ко законов: «О промышленной политике 
в РФ», «О видах продукции и отходов про-
изводства, свободная реализация кото-
рых запрещена», а также в КоАП.

Чтобы попасть в реестр, организаци-
ям придётся направить властям доку-
менты, которые подтвердят, что у пред-
приятия есть мощности по производству, 
использованию и утилизации метанола, 
а также склады, резервуары и ёмкости 
для его продажи, хранения и перевозки, 
пояснили в министерстве. 

По холодным следам 
В какие регионы придут летние заморозки

Ксения Набаткина, Роман Солдатов

А номально холодная ночная погода, 
в том числе с заморозками, прогно-

зируется в нескольких регионах России, 
сообщили «Известиям» в Гидрометцен-
тре. Это редкость для третьей декады 
июня в Центральном и Приволжском 
федеральных округах, добавил научный 
руководитель Гидрометцентра Роман 
Вильфанд. На отдельных территориях 
обновятся рекорды низких темпера-
тур, полагают в центре погоды «Фобос». 
Изменения погоды связаны с тем, что 
по центральным областям европей-
ской части России проходит атмосфер-
ный фронт с дождями и грозами — он от-
крывает дорогу холодному воздуху.

Редкие для третьей декады июня 
заморозки ждут в ближайшие дни не-
сколько регионов России, рассказал 
«Известиям» научный руководитель Ги-
дрометцентра Роман Вильфанд.

— В Ярославской, Костромской об-
ластях ночью температура уже опу-
скалась ниже нуля, что крайне редко 
бывает в конце второй декады июня, — 
пояснил он.

Понижение температуры до –2 °C 
в ночные часы ожидается с 20 по 22 июня 
в северных и горных районах Башкирии, 
сообщил он. В эти же дни –3 °C может 
быть в Иркутской и Кировской областях.

— После очень жаркой погоды холод-
ные воздушные массы перемещаются 
на юго-восток европейской части Рос-
сии, на юг Приволжского и Уральско-
го федеральных округов и на юг Запад-
ной Сибири, — отметил Роман Вильфанд.

В Москве и Московской области бли-
жайшие ночи также будут холодными, 
но до заморозков не дойдёт: столби-

ки термометров по области опустятся 
только до +2 °C.

В июне этого года заморозки уже от-
мечались в западных регионах и на Юж-
ном Урале. Так, в Псковской области 
метеостанция в городе Дно зафикси-
ровала температуру –0,4 °C, следу-
ет из данных центра погоды «Фобос». 
В Новгородской и Тверской областях 
показания термометров опускались 
примерно до –1 °C. На севере Смолен-
ской области температура в начале 
июня доходила до нуля. Заморозки от-
мечались также в Поволжье и Преду-
ралье.

На стыке второй и третьей декады 
июня солнечные лучи уже насыще-
ны энергией, что, казалось бы, гаран-
тирует тёплую погоду, отметил Роман 
Вильфанд. Однако холодные воздуш-
ные массы очень быстро перемещают-
ся — и ночью при ясном небе происхо-

дит активное охлаждение окружающей 
среды, что приводит к редким для по-
следней трети июня заморозкам.

— Столкновение воздушных масс 
с разными физическими свойства-
ми, в том числе с разными температу-
рами, происходит уже третью неделю. 
От этого усилилась конвекция, то есть 
перенос насыщенного влагой воздуха 
от поверхности Земли в более высокие 
слои атмосферы, — пояснил метеоро-
лог. — Это и приводит к усилению ве-
тра и осадкам.

Холодный атмосферный фронт 
с дождями и грозами проходит по цен-
тральным областям европейской ча-
сти России, добавили в «Фобосе». Он же 
откроет дорогу в регион прохладному 
воздуху. А затем ядро скандинавско-
го антициклона очистит небо от обла-
ков и усилит процессы выхолаживания, 
полагают там.

Прогнозируемые температуры на-
ходятся на уровне суточных рекордов 
минимальной температуры воздуха, 
так что в «Фобосе» не исключили и об-
новления рекордов метеорологиче-
ской статистики.

Тёплый воздух вернётся в европей-
скую часть страны к пятнице, 23 июня, 
пообещали синоптики.

Резкое изменение температуры, пе-
реход от солнца к дождям и наоборот 
сопровождаются повышением или 
понижением атмосферного давления 
и могут привести к ухудшению само-
чувствия — головным болям, слабо-
сти, тошноте, высокой утомляемости, 
рассказала терапевт онлайн-сервиса 
по управлению здоровьем Budu Ири-
на Ефимова.

— Такие изменения порой негатив-
но сказываются на состоянии людей, 
страдающих заболеваниями сердеч-
но-сосудистой системы (в частности, 
гипертонической болезнью, ишеми-
ческой болезнью сердца). При по-
вышении атмосферного давления 
возможны подъёмы давления арте-
риального, — пояснила она.

Ирина Ефимова напомнила о не-
обходимости контролировать арте-
риальное давление, обязательно 
принимать назначенные препараты 
и выполнять предписанные рекомен-
дации.

Изменения погоды стоит отслежи-
вать и метеозависимым пациентам. 
Им рекомендуют обратиться к вра-
чу, чтобы минимизировать проявле-
ние нежелательных симптомов. Так-
же под ударом люди с заболеваниями 
центральной нервной и сосудистой 
систем.

Жёсткая посадка 
За что пилоту сгоревшего в Шереметьево SSJ дали шесть лет

Елена Балаян

П илот сгоревшего при посадке в Ше-
реметьево самолёта SSJ-100 про-

ведёт ближайшие шесть лет в коло-
нии-поселении. Соответствующий 
приговор вынес 20 июня Химкинский 
суд. Именно такого наказания проси-
ло для Дениса Евдокимова обвинение. 
Его признали виновным в нарушении 
правил безопасности движения и экс-
плуатации воздушного судна и гибели 
41 человека. Трагедия произошла в мае 
2019 года: «поймав» удар молнии, наби-
равший высоту борт совершил жёст-
кую посадку, после которой его хвосто-
вая часть загорелась. Адвокаты пилота 
и представители некоторых потерпев-
ших намерены обжаловать приговор. 
Они придерживаются версии, что при-
чиной катастрофы стала не ошибка Ев-
докимова, а конструкция шасси.

Пылающий самолёт на полной ско-
рости несётся по посадочной полосе, 
из него клубами валит чёрный дым — 
так выглядят кадры посадки в аэро-
порту Шереметьево 5 мая 2019 года. 
Тогда в результате возгорания воз-
душного судна погибли 40 из 78 пас-
сажиров и один член экипажа. Около 
десятка человек попали в больницы 
с ожогами, травмами и отравлением 
продуктами горения.

Самолёт, которым управлял коман-
дир Денис Евдокимов, выполнял рейс 
1492 Москва — Мурманск, но пробыл 
в воздухе всего 28 минут. Согласно 
расшифровкам переговоров с землёй, 
при наборе высоты возникла нештат-
ная ситуация: в самолёт ударила мол-
ния. Это привело к потере радиосвязи 
и отказу автоматического управле-
ния самолётом. Командир воздушно-
го судна принял решение вернуть борт 
обратно в Шереметьево и сажать его 
в режиме direct mode — прямого руч-
ного управления.

Поначалу ситуация не восприни-
малась экипажем катастрофически. 
На вопрос диспетчера о необходимо-
сти помощи командир ответил, что всё 
проходит штатно. Но через некоторое 
время самолёт ударился о взлётно-по-
садочную полосу, стойки шасси про-
били баки с топливом.

Пламя вспыхнуло мгновенно, ох-
ватив всю хвостовую часть. Пасса-
жир Олег Молчанов, который сидел 

в 12-м ряду, рассказал «Известиям», 
что все, кто был за его спиной, мгно-
венно погибли. Топливо при этом 
не успели выработать, из-за чего ско-
рость при посадке была повышенной 
и соприкосновение с полосой — жёст-
че, пояснил «Известиям» летчик-ис-
пытатель Магомед Толбоев.

— Двигатели расположены низко — 
47 см от земли. При посадке они были 
горячими и могли взорваться. Это уди-
вительно, что сам самолёт не взорвал-
ся, тогда погибли бы все, — сказал он.

На борту был и житель Владивосто-
ка Владимир Гончаров. Он рассказал 
«Известиям», что во время набора вы-
соты правая турбина самолёта бук-
вально «всосала в себя разряд молнии».

— После этого самолёт перестал на-
бирать высоту, опустился ниже обла-
ков и летел уже с каким-то креном, — 
рассказал Владимир.

Он сказал, что после жёсткой по-
садки горели иллюминаторы, шёл ед-
кий дым.

— Люди кричали, кто-то закри-
чал: «Детей вперёд!» Началась пани-
ка, мимо меня проползала женщина 
и кричала, что мы погибаем. Я пытал-
ся её успокоить, но она была в невме-
няемом состоянии, — описал он обста-
новку на горящем борту.

Оказавшись уже на улице, Влади-
мир увидел, как, пропустив вперёд 
пассажиров, самолёт покидали стю-
ардессы. Со слов очевидца, они «стоя-
ли там до конца, пока их уже пожарные 
не выгнали». А последним покинув-
шим самолёт был пилот. Он вылезал 
из своей кабины последним, когда от-
туда уже вовсю валили клубы чёрно-
го дыма.

После того как хвостовая часть са-
молёта загорелась, пассажиры могли 
воспользоваться только одним выхо-
дом, рассказал генеральный директор 

ассоциации «Аэропорт» Виктор Гор-
бачёв.

— Только благодаря стюардессам 
я остался жив. Они вытаскивали лю-
дей оттуда, где была самая высокая 
температура, помогали спуститься 
на трап, — рассказал пассажир Дмит-
рий Хлебушкин, который покинул воз-
душное судно одним из последних. 
По его словам, огонь полыхал прямо 
у него за спиной.

Самолёт наполовину превратился 
в чёрный обугленный остов, личности 
погибших смогли установить только 
с помощью генетической экспертизы.

В самолёте погиб бортпроводник 
Максим Моисеев — он помогал пасса-
жирам выбраться. Максим был чест-
ным и справедливым, пытался помочь 
людям в любых ситуациях, рассказал 
«Известиям» его друг Василий Яковен-
ко. А мать погибшего Юлия Карева под-
твердила: спасать людей до последне-
го было «в его стиле».

По версии следствия, Евдокимов 
осуществил грубую посадку на взлёт-
но-посадочную полосу аэропорта Ше-
реметьево, его действия повлекли раз-
рушение и возгорание самолёта. Сам 
же пилот настаивал на том, что в сло-
жившейся ситуации сделал всё что мог.

Он заявил, что конструкция шасси 
находящегося под его управлением 
самолёта не соответствовала нормам 
лётной годности и поэтому при жёст-
ких ударах о землю она не выдержала 
нагрузки и разрушилась.

Также пилот настаивал, что мол-
ния вывела из строя системы управле-
ния самолётом, в результате его было 
сложно контролировать. Евдокимов 
в ходе суда настаивал, что следователи 
недостаточно внимания уделили это-
му факту. Однако данные бортовых са-
мописцев и проведённых технических 
исследований эту версию опроверга-

ют, заявили в Следственном комитете. 
Согласно им, во время полёта самолёт 
адекватно реагировал на управляю-
щие воздействия пилота. Проверка 
также коснулась действий диспетче-
ров и аварийно-спасательных бригад. 
Они никак не могли повлиять на ситу-
ацию, отметили в СК.

Само по себе попадание мол-
нии в самолёт — нередкое явление. 
По данным МАК, с начала эксплуата-
ции и до трагедии молнии попадали 
в SSJ 16 раз, но не приводили к наруше-
нию работы его систем. Проведённые 
в рамках уголовного дела экспертизы 
восстановили обстоятельства прои-
зошедшего. Все они указывают на не-
правильность действий пилота, доба-
вили в СК.

Согласно позиции обвинения, по-
тенциально опасную ситуацию коман-
дир судна не отследил, не установил 
код аварийности, посадка происхо-
дила с перегрузкой, что привело к по-
ломке шасси. После принятия решения 
о возврате в аэропорт вылета Евдоки-
мов нарушил процедуру эксплуатации 
самолёта и совершил очень грубую по-
садку — допустил «козление» самолё-
та, который при посадке несколько раз 
подскакивал. Из-за этого и возникли 
перегрузки, превышающие эксплуа-
тационные ограничения воздушного 
судна, подлом основных опор шасси 
и разрушение конструкции самолёта 
с разливом и воспламенением топли-
ва, добавили в Генпрокуратуре.

Общество
Фотографы «Известий» стали победителями 
конкурса военной фотожурналистики

Ф отографы МИЦ «Известия» Эдуард Корниенко и Павел Волков оказались 
в числе победителей Всероссийского конкурса военной фотожурнали-

стики. Церемония награждения призёров состоялась 20 июня в пресс-центре 
МИА «Россия сегодня», передаёт корреспондент «Известий». 

  Всероссийский конкурс военной фотожурналистики учреждён для пред-
ставителей российских СМИ, работающих в зоне СВО. Он проводится для соз-
дания фотохроники происходящих событий, а героями снимков становятся 
не только военные, но и врачи, спасатели, добровольцы, строители, священни-
ки и мирные граждане. 

  — Нам нужны крупным планом фотографии наших героев, потому что те изо-
бражения, которые мы видим на билбордах в наших городах, они очень фор-
мальные. Они как фотография в паспорте или военном билете. Нам хотелось 
видеть людей более человечными — вот тогда они и будут заряжать нас совсем 
другой энергией, — сказал на церемонии гендиректор МИА «Россия сегодня» 
Дмитрий Киселёв, добавив, что конкурс будет проводиться и впредь. 

  Фотокорреспондент МИЦ «Известия» Павел Волков занял первое место в но-
минации «Серия фотографий» за фотопроект «Реквием», посвящённый траге-
дии жителей Луганска. На втором месте фотограф ТАСС Сергей Бобылёв и его 
серия «Ради мира», а на третьем — фотограф «РИА Новости» Валерий Мельни-
ков с фотопроектом «Возвращение». 

  В номинации «Одиночная фотография» победу одержал снимок «Гладиатор» 
фотографа ТАСС Алексея Майшева. На втором месте фоторепортёр МИЦ «Из-
вестия» Эдуард Корниенко — серебро ему принёс проницательный репортаж-
ный кадр «Персональная трагедия». Бронза — у Владимира Веленгурина («Ком-
сомольская правда») за снимок «Александр и Виктория. Мариуполь». 

  Отдельно жюри отметило ещё пять работ. Всего на конкурс в 2023 году было 
отправлено около тысячи фотографий. В состав международного жюри вошли 
эксперты из Венесуэлы, России, Сербии, Ирана, Ливана, среди них — народный 
артист РФ Владимир Машков и режиссёр Эмир Кустурица. Всего члены жюри 
отобрали 11 снимков победителей и призёров — шесть в номинации «Одиноч-
ная фотография» и пять в категории «Фотографическая серия». 

  Уличная выставка работ лауреатов открывается на Арбате 20 июня и прой-
дёт до 16 июля.
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Работы Павла Волкова о трагедии жителей Луганска заняли первое место  
в номинации «Серия фотографий»

В Москве и Московской области ночью температура может опуститься до +2 °C
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Алые паруса

Андрей Туманов

Т еатр с тысячами экранов, 24-метровый арт-
объект, портал в будущее — всеми этими 

интригующими образами можно охаракте-
ризовать сцену «Алых парусов». Главный рос-
сийский праздник выпускников начнётся 
в Санкт-Петербурге уже в эту субботу, а пока 
на Дворцовой площади вовсю идёт строитель-
ство впечатляющей конструкции, на которую 
вечером 24 июня выйдут популярные звёзды 
эстрады. «Известия» же смогли попасть за ку-
лисы уже сейчас и узнали в подробностях, как 
проходит подготовка к праздничному шоу.

�� ДВЕ ПЯТЁРКИ

Этот год для «Алых парусов» юбилейный. 
Впервые праздник прошёл по инициативе 
ленинградских выпускников ещё в 1968-м — 
55 лет назад. И хотя масштаб мероприятия 
в советские времена был несравним с нынеш-
ним, а в 1979 году красивая традиция и вовсе 
прервалась вплоть до 2005-го, когда торже-
ство было возрождено по инициативе Ак-
ционерного Банка «РОССИЯ», Пятого канала 
и правительства Санкт-Петербурга, проигно-
рировать столь символичные для выпускни-
ков две пятёрки было бы странно.

Неудивительно, что шоу в этом году обе-
щает быть ещё более эффектным и красоч-
ным, чем прежде, — отмечать, так на отлично!

Имена артистов уже известны. Первыми 
с Дворцовой площади поприветствуют вы-
пускников Дмитрий Хрусталёв и Ида Галич — 
они станут ведущими «Алых парусов-2023». 
А с музыкальными номерами выступят Юли-
анна Караулова, Gafur, Моя Мишель, Burito, 
Тося Чайкина, The Hatters, Gayazovs Brothers, 
LYRIQ. Хедлайнером станет группа «Чайф»: от-
личное напоминание новому поколению, что 
город на Неве — не только Северная столица 
России, но и столица русского рока.

�� СЦЕНА КАК АРТ-ОБЪЕКТ

Но как будет выглядеть это шоу? Самые инте-
ресные детали будущего представления ор-
ганизаторы держат в секрете, однако впечат-
ляющее сооружение на Дворцовой площади 
скрыть невозможно. И по первому взгляду 
на эту сцену ясно: нас ждёт нечто действи-
тельно необычное и высокотехнологичное. 
Конструкция высотой 24 метра (в верхней 
точке) поражает неординарной асимметрич-
ной геометрией, а также обилием мульти-
медийных поверхностей, оснащённых экра-
нами.

— Много это или мало — 24 метра? На мой 
взгляд, здесь важно смотреть в сравнении. 
Сцена, притом что это временная архитек-
тура, сопоставима по высоте с Главным шта-
бом, — рассуждает технический директор 
Алексей Булгаков. — Мы рассматриваем сце-
ну как арт-объект. Это целостная архитек-
турная форма, которая удивляет и трансфор-
мируется за счёт видеографики, механики 
движения, объёмного реквизита и постанов-
ки номеров.

Сцена действительно может вызвать ас-
социацию с шедеврами русского авангарда, 
которые, кстати, хранятся совсем рядом — 
как раз в эрмитажных залах Главного штаба. 
Но сами создатели вдохновлялись скорее те-
атром, нежели изобразительным искусством.

— Мы применили классический театраль-
ный принцип трансформации сцены, но пере-

несли его на масштаб большого технологич-
ного шоу, — рассказывает художник проекта 
Николай Орлов.

�� «ТАКОГО ЕЩЁ НЕ БЫЛО»

«Известиям» удалось увидеть механизм изну-
три, взглянув на сцену буквально из-за кулис.

Благодаря этому механизму видимую зри-
телю картинку и декорации можно в режиме 
нон-стоп заменить совершенно иными.

Такого на «Алых парусах» ещё никогда 
не было, отмечает Лидия Бутузова, генераль-
ный продюсер концертной части праздника.

— У нас будет происходить движение 
не отдельных плунжеров, как обычно, а сце-
ны в целом. Это обеспечит многократную сме-
ну локаций и создаст ощущение постоянной 
трансформации пространства, — поделилась 
с «Известиями» Лидия Бутузова.

Важную роль играют и экраны. Их в этом 
году больше, чем когда-либо: около трёх 
тысяч!

— Порталы сцены (внешние рамки. — «Изве-
стия») — это сплошные экраны. И внутреннее 
пространство тоже оденется в экраны. Мы де-
лаем ставку на современные технологии. Это 
контент, видеографика, различные мультиме-
диасистемы. Стараемся быть в тренде! — объ-
яснил Алексей Булгаков.

И, конечно, весь видеоряд, который бу-
дет транслироваться на экранах, создаётся 
специально для проекта: для каждого арти-
ста — своё визуальное решение. То же касает-
ся и реквизита. Так, например, в номере Тоси 
Чайкиной зрители увидят футуристических 
нимф и загадочный лес, а у Gayazovs Brothers 
реквизит будет парить в воздухе.

— Подобно тому, как искусственный интел-
лект генерирует картинку, мы будем с помо-
щью трансформаций сцены и графики посто-
янно генерировать новые образы будущего, 
ведь наша концепция в этом году — «Портал 
в будущее», — поясняет замысел Лидия Бу-
тузова.

�� РАССЧИТАТЬ НАГРУЗКИ

Несмотря на сжатые сроки, сооружение 
сцены на финишной прямой. Работа кипит, 
на Дворцовой трудятся несколько десятков 
мастеров. А в общей сложности в создании 
сцены, начиная от этапа проектирования, 
были задействованы не менее 500 человек! 
Сложность проекта — повышенная, признают 
сотрудники. Во-первых, все элементы созда-
ются специально для данного праздника — это 
вовсе не «конструктор» из готовых деталей, 
использующихся раз за разом. И, во-вторых, 
особое внимание уделяется вопросам надёж-
ности сооружения.

— У нас работают множество инженеров, 
чтобы рассчитать все нагрузки. Особенность 
Дворцовой площади в том, что здесь бывает 
сильный ветер, поэтому мы всё тщательно 
рассчитываем и заботимся не только о кра-
соте, но и о безопасности, — подчеркнула Ли-
дия Бутузова.

Уже совсем скоро здесь стартуют репе-
тиции артистов и тестовые прогоны видео-
графики. Но, как всё будет выглядеть в ито-
ге, узнаем только 24 июня. Шоу стартует 
ровно в 22.00 субботы, и увидеть его смогут 
не только счастливые обладатели пригласи-
тельных — выпускники школ, но и зрители 
по всей стране благодаря прямой трансля-
ции Пятого канала.
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Порталы и будущее
Как идёт подготовка к «Алым парусам-2023»
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Имидж — и что?

Алексей Фомин

Обозреватель «Известий»

Н а днях наступила частичная опре-
делённость в судьбе одного 

из силь нейших легионеров российско-
го футбола последних десяти лет — по-
лузащитника московского «Спартака» 
Квинси Промеса. Суд Нидерландов при-
говорил его к полутора годам тюрьмы 
за поножовщину в отношении двоюрод-
ного брата. Дело длилось с 2020 года, 
став для погружённых в наш футбол лю-
дей не менее увлекательным сюжетом, 
чем в сериале «Во все тяжкие». Тем более 
что, как и в том нашумевшем шоу, в слу-
чае с голландским футболистом тема 
наркоторговли тоже присутствует.

Висит на Промесе ещё одно уго-
ловное дело, открытое правоохра-
нительными органами родного для 
него государства. Футболиста обви-
няют в незаконном обороте нарко-
тиков, отмывании денег и участии 
в преступной организации. В общем, 
по версии следствия, Квинси не про-
сто кому-то продал пакетик с белым 
порошком, а реализовывал целые пар-
тии. Ну или как-то к этому был прича-
стен.

До приговора по этому делу пока 
далеко, а вот срок за поножовщину тут 
же возбудил футбольную обществен-
ность, представители которой отре-
агировали совершенно по-разному. 
Разумеется, речь пошла о репутаци-
онной составляющей. Как для «Спар-
така», так и для всего российского 
футбола. Надо сказать, что клуб пуб-
лично поддерживает своего игрока. 
Да и по существу давно определил-
ся с позицией по Промесу, поскольку 
возвращал его в свои ряды из Европы 
в начале 2021-го, когда дело о поножов-
щине длилось уже несколько месяцев.

Имея кучу возможностей за два 
с половиной года избавиться от фут-
болиста, красно-белые этого не сдела-
ли. Не напрягло их даже то, что зимой 
юридические проблемы Квинси ста-
ли влиять на команду напрямую. Ибо, 
когда ей понадобилось ехать на зару-
бежные сборы, Промеса туда от греха 
подальше не стали брать. Мало ли что 
могли удумать страны, где проходили 
сборы (ОАЭ и Турция). Это у России нет 
с Нидерландами никаких договоров 
об экстрадиции по уголовным делам. 
А в других такой уверенности не было.

Поэтому зиму Промес провёл в Мо-
скве. Тренировался самостоятель-
но и радовал публику появлениями 
на матчах хоккейного «Спартака». Учи-
тывая то, как футбольная команда 
красно-белых провалила весеннюю 
часть сезона, особенно на фоне успеш-
ных лета и осени прошлого года, нель-
зя исключать, что повлияло и отсут-
ствие голландца на общекомандных 
тренировках во время зимних сборов.

Но возникает вопрос, как это влия-
ет на репутацию РПЛ. Тем более Про-
мес такой в нашей лиге не один. Его 
соотечественник Рай Влут с прошло-
го лета играет за екатеринбургский 
«Урал». В ноябре 2021-го у себя на ро-
дине он попал в ДТП со смертель-
ным исходом — погиб четырёхлетний 
мальчик. В апреле нынешнего года 
местный суд приговорил его к двум 
с половиной годам заключения.

Оба игрока пока надёжно прячутся 
от правосудия в России. Душок от это-
го, конечно, неприятный. Но вопрос 
в том, в глазах кого мы должны пере-
живать за свою репутацию. Вряд ли 
в глазах бывших западных партнёров. 
Тем более они сами не брезгуют по-
крывать у себя разного рода персона-
жей, на которых клеймо ставить негде.

Великобритания уже больше 20 лет 
не выдаёт России осуждённого за тер-
роризм Ахмеда Закаева, США прячут 
у себя турецкого проповедника Гю-
лена, подозреваемого в организации 
государственного переворота. И это 
я привёл только те примеры, которые 
вспомнились с лёту, без запросов в по-
исковике.

Так же чуть было не похоронил 
свою карьеру в НХЛ хоккеист Вячеслав 
Войнов — якобы за нанесение побоев 
собственной жене, ситуация с которой 
до сих пор остаётся неясной. За исклю-
чением того, что сама Марта Войнова 

как жила с Вячеславом, так и продол-
жает жить. И явно не по принуждению.

До сих пор неясна и ситуация с Ва-
лерием Ничушкиным, которого вы-
вели из состава «Колорадо» под конец 
сезона НХЛ из-за истории в духе гол-
ливудских чёрных комедий — про об-
наружившуюся в его гостиничном 
номере пьяную девушку украинско-
го происхождения, которая нахами-
ла полиции. При чём здесь Валерий, 
до сих пор нет объяснений. Но играть 
ему нельзя. По крайней мере до начала 
следующего сезона.

Надо отметить, что в России хотя 
бы не пытаются устраивать свой ва-
риант «культуры отмены» до решения 
суда. Даже сейчас, когда есть приго-
вор Промесу, его адвокаты уже заяви-
ли о намерении подавать апелляцию. 
И лучше уж ждать её исхода, чем ли-
шать игрока права на работу. Посыл, 
который может также помочь при-
влечь в РПЛ квалифицированных ле-
гионеров, тем более что в условиях от-
странения от еврокубков их просто 
так не затащишь в наш чемпионат.

Закрывать на этом фоне глаза 
на их преступления ради получения 
качественных игроков не самый без-
упречный подход. Но он свойствен 
и некоторым так называемым циви-
лизованным странам. Несколько лет 
назад чешские «Пардубице» и «Клад-
но» по очереди подписывали россий-
ского хоккеиста Степана Захарчука, 
который незадолго до этого устроил 
ДТП в Нижнекамске и скрылся с места 
аварии. Местный «Нефтехимик», за ко-
торый он тогда играл, тут же расторг 
контракт с игроком.

Тот случай, когда в России, при-
чём в её периферийной части, приня-
ли решение с точки зрения репутации. 
Но это не помешало Захарчуку трудо-
устроиться в более слабом чемпиона-
те, где игроки такого уровня на счету. 
Так что в подобные игры играют все. 
Вопрос только в спортивной и бизне-
совой целесообразности.

Это не значит, что мы должны ве-
сти себя так же. Но если говорить о ре-
путации, то важно задуматься, перед 
кем мы обязаны выглядеть солидно 
в историях с Промесом и Влутом. На-
верное, в первую очередь перед сами-
ми собой. Отталкиваясь от взглядов 
нашего общества, позицию которого 
в данном вопросе пока трудно сфор-
мулировать.

Спорт

Закрытый клубам
Мичков ещё не попал в НХЛ, но уже угодил в скандал

Иван Богун 

До очередного драфта НХЛ остаёт-
ся полторы недели. Однако за оке-

аном уже вовсю обсуждают российско-
го юниора Матвея Мичкова — одного 
из главных лотов предстоящего собы-
тия, претендующих на выбор в первой 
пятёрке. Правда, на этот раз не в кон-
тексте противопоставлений с Кон-
нором Бедардом, Лео Карлссоном, 
Адамом Фантилли и Уиллом Смитом. 
Экспертов раздражает скандальное по-
ведение форварда.

О трудном и неуёмном характе-
ре парня с Урала известно давно. 
На первой тренировке сборной Рос-
сии U16 он подрался с её капитаном 
Иваном Мирошниченко — тогда стыч-
ку списали на притирку двух лидеров 
друг к другу. Пожалуй, самый извест-
ный скандал с участием форварда 
произошёл в феврале этого года, ког-
да он сорвался на судей в матче с «Ви-
тязем».

На шестой минуте нападающий 
«Сочи» схватил удаление за задерж-
ку соперника руками, которое «Ви-
тязь» довольно быстро реализовал. 
Но не успел Мичков доехать из штраф-
ного бокса до своей скамейки, как ар-
битры вновь наградили 
его двумя мину-
тами — на этот 
раз за неспор-
тивное пове-
дение. Иро-
нично, что 
и за этот 
ш т р а ф 
юни ор был 
м г новен но 
наказан сопер-
ником «леопардов».

В Америке, где за Мич-
ковым начали следить 
ещё с 2020 года, всем этим 
историям большого значе-
ния не придавали. Но, когда 
он начал игнорировать пред-
драфтовые интервью со скаута-
ми, заокеанские коллеги не упу-
стили возможности прожарить 
его в прессе.

Первым атаковать российско-
го юниора решил североамерикан-
ский инсайдер Эллиотт Фридман, 
сообщивший о сложностях в орга-

низации общения Матвея со скаутами: 
«Вы пытаетесь организовать с Мичко-
вым встречу, а он просто не заинтере-
сован». К этим словам журналист TSN 
добавил: по ходу минувшего сезона 
представители клубов НХЛ летали 
на полноценное интервью к напада-
ющему, но в лучшем случае получали 
лишь короткие беседы после матчей. 
Это наталкивало их на одну мысль — 
у пермского таланта есть определён-
ный список клубов, куда он хотел бы 
попасть.

Практически одновременно с этим 
Мичкову досталось от ведущего про-
граммы «Скользкий лёд» и по совме-
стительству скаута «Вашингтона» 
Андрея Николишина. Один из самых 
авторитетных ветеранов российско-
го хоккея, которого многие до сих 
пор называют Батей, лично пытал-
ся поговорить с Мичковым, но в ито-
ге так и не смог договориться о встре-
че с юниором.

— Для меня он по мастерству — пер-
вый или второй на драфте. Но по ха-
рактеру, по отношению к партнёрам 
по команде, тренерскому штабу, к ме-
неджменту, болельщикам — человек 

сейчас упал очень низ-
ко в глазах всех скау-
тов, всех менеджеров... 
Я такого неуважения 
в жизни не видел к дру-

гим людям, — расска-
зывал Николишин 

в эфире собствен-
ной программы.

Сейчас тяжело 
с ходу вспомнить, 
кто из по-настоя-
щему топовых про-

спектов бегал от об-
щения со скаутами. 

Интервью уже дав-
но стали стан-
дартным инстру-
ментом сбора 
и нф о р м а ц и и . 
Во время них 
представители 
команд не про-

сто просят молодых игроков оценить 
слабые и сильные стороны своего игро-
вого арсенала, но и составляют психо-
логический портрет, задавая самые не-
ожиданные вопросы.

Например, швед Калле Оделиус рас-
сказывал, как во время беседы с «Мон-
реалем» его спросили, что он возьмёт — 
$10 со стульчака или $50 из унитаза? 
А канадца Мэттью Вуда попросили 
поделиться, что бы люди могли ска-
зать на его похоронах? И это лишь ма-
лая часть странных тестов на мен-
тальность. Что же могло отпугнуть 
россиянина от прохождения вполне 
стандартных процедур с некоторыми 
клубами?

В кулуарах активно распространя-
ются слухи о том, что у нападающего 
СКА действительно есть список желае-
мых команд, ради которых он осознан-
но хочет не быть выбранным в начале 
драфта. Потеснить Бедарда с позиции 
первого номера у него уже не получит-
ся. Для этого канадского вундеркинда 
с кристально чистой репутацией нео-
жиданно должны обвинить в расиз-
ме, сексуальных домогательствах или 
поддержке России. А стало быть, выбе-
рут игрока вторым или десятым, уже 
не так важно.

Может, Мичков собрался в «Ва-
шингтон»? В версию хорошо срежис-
сированной многоходовочки «Кэпи-
талз» можно поверить, только если 
не знать, как устроен сам процесс 
драфта, где все решения в 90% слу-
чаев принимаются непосредственно 
за столами в режиме реального вре-
мени генменеджерами и директорами 
скаутинговых отделов. За исключени-
ем «Чикаго», ни один другой клуб, име-
ющий пик в первом раунде, не может 
быть на 100% уверен в своём выборе. 
Предугадать, как поведёт себя впереди 
стоящая команда, почти невозможно: 
прошлогодний выпуск с полетевшим 
вниз Шейном Райтом прямое тому до-
казательство.

Алексей Фомин  

Воронежский «Факел» стал одним 
из самых ярких явлений прошедше-

го сезона РПЛ. Год назад команда впер-
вые с 2001 года вернулась в высшую лигу. 
При одном из самых маленьких бюдже-
тов она с самого начала пыталась удер-
жаться в премьер-лиге. Многие вос-
торгались местными болельщиками, 
которые постоянно заполняли домаш-
ний стадион, а также большими группа-
ми приезжали на выездные матчи и ино-
гда болели громче фанатов хозяев.

Дважды за сезон «Факел» менял 
главных тренеров. В сентябре свой пост 
покинул выведший команду из Первой 
лиги Олег Василенко. Должность занял 
его помощник Дмитрий Пятибратов. 
При нём было много ничьих, но воро-
нежцы держались вне зоны прямого вы-
лета. В апреле его неожиданно смести-
ли с поста после выездной победы над 
московским «Динамо» (2:0). Команду 
принял Вадим Евсеев, который в остав-
шихся пяти турах одержал три победы 
при двух выездных проигрышах на по-
следних минутах топ-клубам — москов-
скому «Локомотиву» (0:1) и петербург-
скому «Зениту» (0:1).

Евсеев неожиданно поднял «Факел» 
за тур до конца на 12-е место, позволяв-
шее не просто избежать прямого выле-
та, но и сохранить прописку в РПЛ без 
переходных матчей с командой первой 
лиги. Однако из-за поражения в Питере 
клуб опустился на 14-ю строчку и был 
вынужден играть стыки с краснояр-
ским «Енисеем».

В итоге воронежцы их выиграли (1:0; 
2:0), не помешали даже дальний выезд 
в Красноярск и игра в манеже с очень 
специфическими газоном и вентиляци-
ей. В интервью «Известиям» защитник 
«Факела» Игорь Калинин поделился впе-
чатлениями от концовки сезона, оха-
рактеризовал человеческие качества 
Евсеева и рассказал, как отреагировал 
на инцидент с попаданием беспилот-
ника в один из жилых домов Воронежа 
за день до ответного матча с «Енисеем».

Психологически тяжело было подго-
товиться к стыкам после того, как в по-
следнем туре упустили шанс их избе-
жать?

Честно говоря, последние полто-
ра месяца прошедшего сезона были 

самыми сложными в моей карьере 
в плане психологического напряже-
ния. Хотя я достаточно опытный игрок. 
Но скажу откровенно: у нас каждый 
матч был как последний. Мы выигры-
ваем, вроде должны после этого ре-
шить наши проблемы — бац, не реша-
ем. Затем опять выигрываем, делаем 
чудо — и опять не решаем. И по итогам 
последнего тура так всё складывает-
ся, что нам лететь на стыки в Красно-
ярск со всеми этими перелётами, ис-
кусственным полем. Честно скажу, 
тяжело было. Именно психологиче-
ски. За последние семь дней сезона 
я сыграл три матча по 90 минут (по-
следний тур с «Зенитом», оба переход-
ных матча с «Енисеем». — «Известия»). 
С перелётами, сменой покрытий. Очень 
тяжело было.

Всё складывалось против вас?
Давайте объективно говорить: ког-

да мы проиграли «Торпедо» (0:2 за во-
семь туров до конца чемпионата. — «Из-
вестия»), все нас уже похоронили. Все 
эксперты говорили, что «Факел» точно 
вылетит. У нас тогда было одно очко от-
рыва от «Химок», от зоны прямого вы-
лета.

Я не считал, что вы точно вылетите, 
но был уверен, что «Факелу» предсто-
ит бороться с «Химками» и «Торпедо» 
за место в зоне переходных матчей, 
а не с «Крыльями» и «Пари Нижним Нов-
городом» за то, чтобы переходных игр 
избежать.

А мы в последнем туре боролись 
за прямое сохранение места в РПЛ. 
То есть мы и так сделали чудо, как 

я считаю. И просто не имели пра-
ва после такого сезона отдать стыки. 
Но было тяжело.

Вам же раньше не доводилось так бо-
роться за выживание — до последне-
го момента?

Не приходилось. Когда я был в «Ура-
ле», мы за пять туров до конца решили 
задачу и спокойно играли.

Как вам поездка в Красноярск на пер-
вый матч и игра в закрытом манеже?

Скажу по себе: я отыграл за неде-
лю три матча по 90 минут. И даже в по-
следней игре сезона, ответном сты-
ковом матче, физически было тяжело. 
Где-то после 75-й минуты. В Красно-
ярске искусственное поле. Кто бы 
что ни говорил, но это другое. Я, на-

пример, в манеже никогда не играл 
на профессиональном уровне — толь-
ко на детско-юношеских соревновани-
ях. И в «Урале» ещё один-два раза тре-
нировался в манеже в Екатеринбурге. 
Это другая специфика. Вследствие 
этого уже в ответном стыковом мат-
че в Воронеже на натуральном газоне 
после 75-й минуты был в каком-то дру-
гом пространстве.

Назначение Вадима Евсеева глав-
ным тренером «Факела» за пять туров 
до конца чемпионата стало решающим 
фактором спасения? Или с Дмитрием 
Пятибратовым тоже могли удержать-
ся в РПЛ?

Я не хочу комментировать решения 
руководства. Я всего лишь футболист — 
выполняю на поле установку тренера. 

Руководство так решило. Сейчас ре-
зультат есть. Значит, получилось пра-
вильно. Мы и с Дмитрием Анатольеви-
чем показывали результат, но Вадим 
Валентинович — это, конечно, хариз-
ма. Большой человек, большой тренер.

Его прыжки на стол в раздевалке после 
победных матчей бодрят игроков?

Это классно (улыбается). Знаете, 
когда тренер на одной волне. Валерий 
Георгиевич Карпин — точно такой же. 
Он на одной волне с футболистами. Это 
подкупает. Хочется биться за тренера. 
То же самое с Вадимом Валентинови-
чем. Человечность, настоящие эмоции. 
Вот я работал с Валерием Георгиеви-
чем в «Ростове». У него тоже такое есть. 
И за Евсеева хочется биться и умирать 
на поле.

Какое у вас будущее?
У меня аренда в «Факеле» и ещё три 

года контракта в «Ростове». Замеча-
тельные отношения с руководством 
«Ростова», с Валерием Георгиеви-
чем. Как будет — так будет. Это фут-
бол — никто не знает, что будет завтра. 
До конца сезона не думал о будущем. 
Перво очередная задача была помочь 
«Факелу» удержаться в РПЛ. Когда при-
ехал в Воронеж, поставил перед собой 
цель помочь команде остаться в пре-
мьер-лиге. Потому что не раз это гово-
рил и снова повторюсь: этот город, эти 
болельщики, эти люди заслуживают 
быть в РПЛ. Они в первую очередь. По-
тому что мы играем для них. И у меня 
была только эта мысль. Я не думаю 
о том, что будет завтра. Хочу просто 
порадоваться, что мы остались.

На ваше и команды психологическое со-
стояние повлияла история с беспилотни-
ком, который врезался в один из жилых 
домов в Воронеже за день до ответного 
стыкового матча с «Енисеем»?

Честно говоря, меня нет в соцсе-
тях. Я не читаю никакие паблики. Уз-
нал об этом, когда мне кум Комличенко 
написал. Потом жена скинула новость, 
что произошло такое, — она в Москве 
была в тот момент. Но откровенно ска-
жу, что никак на это не отреагировал. 
Я уверен в нашей стране. И в том, что 
все, кто живёт в России, в безопасно-
сти. На меня лично эта история не по-
влияла.
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Футболист «Факела» Игорь Калинин —  
о качествах главного тренера,  
красноярском манеже и инциденте  
с беспилотником в Воронеже
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